
Центробанку понадобилось «убить» в 
целях оздоровления больше половины банков 
за шесть лет, чтобы власти наконец придумали 
способ, как предупредить людей не связы-
ваться с проблемными кредитными органи-
зациями. В Госдуму внесен законопроект, 
обязывающий ЦБ публиковать информацию 
о введении в том или ином банке запрета 
на прием вкладов. Речь идет не об отзыве 
лицензии, а о более раннем этапе работы со 
слабыми финансовыми организациями. Глава 
думского Комитета по финрынку Анатолий 
Аксаков признался: законопроект дался авто-
рам нелегко, ведь такой публичный позор для 
банка «означает смерть». Вот только россиян, 
которые доверяли свои кровные банкам, иду-
щий процесс естественного отбора кредитных 
организаций не должен касаться. А вот в от-
ношении банков точно не до жалости: «уми-
рающие» организации так и норовят нажиться 
на гражданах, чтобы их акционеры, умыкнув 
средства вкладчиков, уж наверняка попали в 
рай. Не небесный, разумеется, а такой, куда 
принято сбегать с наворованными деньгами, 
причалив в офшорной гавани.

Вообще с попавшими под подозрение 
банками ЦБ работает предельно деликатно. 
Обнаружив проблемы, 
регулятор дает даже не 
один, а несколько шансов 
наладить дела. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

  ПЕВИЦА СЛАВА сейчас живет по сложному гра-
фику, но даже в самые тяжелые дни не перестает 
улыбаться и не забывает, что она еще жена и мама. 
«МК-Бульвар» встретился с певицей и обсудил бес-
сонные ночи перед концертами, успехи дочерей и 
жареную картошку.

  НАТАЛЬЯ БОЧКАРЕВА успешно выбралась из 
тени образа Даши Букиной из «Счастливы вместе» 
и сумела реализовать себя по самым разным на-
правлениям. «МК-Бульвар» обсудил с Натальей бе-
ременность вопреки контракту, чудо-диету и жизнь 
в монастыре.

  А ТАКЖЕ: Юлия Такшина примерила свадебное 
платье, Анна Седокова лечит последствия стресса, 
Квентин Тарантино стал российским миллиардером, 
простая профилактика простуды и многое другое.
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ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОРЛОВСКИЙ 
ЗАМКНУТЫЙ КРУГ

ДУРАКИ ОТДЫХАЮТ  
ПО ПЯТНИЦАМ

Реально ли в России введение четырехдневной 
рабочей недели?

В холле «Московского ком-
сомольца» прошла церемония 
открытия мемориальной доски 
Осипу Мандельштаму. Великий 
поэт работал в нашей газете с 
1929 по 1930 год. Здесь он вел 
«Литературную страницу» и при-
влекал к сотрудничеству моло-
дых талантливых авторов.

Читайте 5-ю стр.

Популярный актер Сергей Гармаш пострадал 
во время неприятного инцидента в ростовском 
аэропорту «Платов». Но он стоически отказался  
и от госпитализации, и от сдачи анализов. 

СЕРГЕЙ ГАРМАШ РАЗБИЛ 
ГОЛОВУ В АЭРОПОРТУ

Читайте 2-ю стр.

ЖЕРТВА ИЗНАСИЛОВАНИЯ 
ИГРАЕТ В МОЛЧАНКУ

Я ВЕРНУЛСЯ В МОЙ ГОРОД, 
ЗНАКОМЫЙ ДО СЛЕЗ...

В «МК» 
увековечили 

память Осипа 
Мандельштама: 
великий поэт вел 

в нашей газете 
литературные 

страницы 

Осип Мандельштам (третий справа  
в нижнем ряду) в окружении редакции 

«МК», 1929 год.

Сотрудники и гости «МК»  
на открытии мемориальной 

доски Осипу Мандельштаму.

На днях стало известно, что 11 по-
лицейских понесли наказание по ито-
гам расследования по делу об изна-
силовании 17-летней волейболистки в 
Анапе. В отношении двоих участников 
событий завели уголовное дело.

Инцидент произошел в конце 
августа, когда несколько сотруд-
ников внутренних дел принудили к 
сексу спортсменку после задержа-
ния на одном из городских пляжей. 

Полицейские обвинили девушку в не-
пристойном поведении, грозились 
пожаловаться ее тренеру. По версии 
следствия, сохранить тайну полицей-
ские согласились в обмен на секс с 
несовершеннолетней.

Что сейчас происходит с уголов-
ным делом и какое наказание понесли 
одиннадцать полицейских из Анапы 
— в материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

Пока якутский ша-
ман Александр Габышев, 
выдворенный на родину 
по пути в Москву, сидит 
дома под подпиской о 
невыезде, публика про-
должает обсуждать его 
«магические методы». 
Мы поговорили с цели-
телями и шаманами о 
том, возможно ли воз-
действие на «объект» 
на расстоянии — обяза-
тельно ли для этого идти 
в Москву? 

Читайте 3-ю стр.

Родственница подозреваемого:  
«Потерпевшая на допросы не приезжает, 

говорит, чтобы от нее все отстали»

Этим летом россиян грела не по-
года, а мечта о четырехдневной ра-
бочей неделе. Эту на первый взгляд 
утопичную идею в июне озвучил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, выступая на конференции 
Международной организации труда 
в Женеве. Тогда немногие восприня-
ли всерьез слова главы правитель-
ства: экономика в стагнации, доходы 

населения падают, на этом фоне еще 
и работать меньше… Однако премьер 
не шутил, дал делу ход и поручил Мин-
труду представить мнение ведомства 
до 30 сентября. Откуда возникла идея 
трех выходных дней, нужны ли они 
работникам и каковы шансы на ра-
дикальное изменение трудового за-
конодательства — выяснил «МК».

Читайте 4-ю стр.ШАМАН ГАБЫШЕВ МОЖЕТ 
КОЛДОВАТЬ НА ДОМУ 

«Когда сущность изгоняют,  
ее помещают в специальную посуду»
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ТРУДОГОЛИКА РАЗДАВИЛ ГРУЗ 
РАБОЧИХ ПРОБЛЕМ

Тело заместителя руко-
водителя одной из крупных 
страховых компаний было 
обнаружено под окнами 
бизнес-центра в Централь-
ном округе Москвы. В по-
следнее время мужчина 
сильно переживал из-за 
работы.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 23 
сентября в конце рабоче-
го дня. 38-летний Алексей 
(имена изменены) на про-
тяжении последних трех 
лет занимал руководящую 
должность в компании, 
офис которой располага-
ется на 4-м этаже одного 
из столичных бизнес-
центров. Со слов коллег, 
последние две недели 
Алексей постоянно пере-
живал, что не справляется 
со своими должностными 
обязанностями, хотя явных 
предпосылок для этого не 
было. В день трагедии муж-
чина был особенно обе-
спокоен. Около 19 часов, 
когда все сотрудники со-
бирались уходить домой, 
Алексей сказал своей кол-
леге Анастасии, что очень 
устал от всего. После чего 

проследовал в свой каби-
нет и закрылся на ключ. 
Анастасия, заподозрив 
неладное, стала стучать 
и просила открыть дверь, 
но ответа не последова-
ло. Через несколько ми-
нут женщина посмотрела в 
окно и увидела тело своего 
руководителя на асфальте 
в зоне автопаркинга. При-
бывшей на место бригадой 
«скорой помощи» Алексей 
был госпитализирован в 
одну из больниц Москвы, 
где скончался спустя не-
сколько часов.

Со слов родственников, 
Алексей был настоящим 
трудоголиком, все время 
проводил на работе и очень 
переживал, если что-то не 
получалось. Свободное 
время он посвящал семье. 
Был примерным мужем и 
заботливым отцом, вос-
питывал двух несовершен-
нолетних дочерей. Также 
мужчина участвовал в мо-
топробегах по Европе. Пол-
тора года назад он попал в 
аварию на мотоцикле, од-
нако даже этот неприятный 
инцидент не охладил его 
любовь к мототехнике.

МОСКВИЧ ПОПАЛ В ФИЛЬМ 
УЖАСОВ ИЗ-ЗА ВЗБЕСИВШЕГОСЯ 

ЛИФТА
Минуты сущего ада в па-

дающем лифте пережил 
в понедельник 45-летний 
житель юго-запада Мо-
сквы. Кабина, на крышу 
которой сыпались куски 
бетона, затормозила лишь 
через 7 этажей.

Как стало известно «МК», 
Сергей, житель дома 53, 
корпус 2, на улице Остро-
витянова, сел в лифт на 
15-м этаже около 9.00. В 
тот день он предполагал 
заняться хозяйственны-
ми делами, а потом от-
правиться на дачу. Однако 
неисправный лифт пере-
черкнул все планы.

— Через 10 секунд, как я 
поехал, лифт стал чудить 
— резко уходить вниз. 
Потом услышал грохот, 
на крышу посыпались 
камни, бетон. Когда упал 
очередной увесистый ка-
мень, лифт снова резко на 
2–3 секунды ушел вниз 
на метр. Я упал, ударил-
ся спиной. Остановилась 
неуправляемая техника 

в районе 8-го этажа. Все 
кнопки перестали рабо-
тать, — описывал ситуа-
цию москвич.

Сергей нажал кнопку вы-
зова диспетчера. Из плена 
москвича вызволил меха-
ник — он опустил кабину до 
7-го этажа. Пока Сергей 
вылезал на лестничную 
площадку, в его голове 
крутились кадры из филь-
ма ужасов — лифт поедет и 
перережет туловище. Но, 
к счастью, такого не слу-
чилось. Позже в больнице 
врачи определили ушиб 
поясничного отдела по-
звоночника. 

До Сергея в лифте 
спускалась женщина с 
детьми, она заметила, 
что кабина едет рывка-
ми. Кстати, в этом доме 
многие жалуются на лиф-
ты. Памятуя о трагедии в 
соседнем доме 49, где в 
2015 году лифт раздавил 
коляску с ребенком, люди 
закидывали претензиями 
коммунальщиков.

ПАВЛИН СТАНЕТ ЧАСТЬЮ БЛАГОУСТРОЙСТВА 
ГОЛУБЯТНИ

Голубиный домик, про-
стоявший на набережной 
Шитова более полувека, 
получит новую жизнь и 
экзотического обитателя. 
Здание полностью пере-
строят и увеличат уже в 
этом году.

Как рассказала «МК» 
активистка района Пре-
ображенское Элла Ши-
манская, домик с голубя-
ми построили в гаражах, 
которые ранее стояли на 
Халтуринской улице, еще 
в 50-х годах прошлого сто-
летия. Раньше в нем жили 
не только разные породы 
голубей, но и кролики, а 
местные дети постоянно 
приходили играть с жи-
вотными. После смерти 
старого хозяина здание 
пришло в запустение на 
несколько лет, и лишь 
недавно его восстановил 
новый владелец. Тем не 
менее при благоустрой-
стве набережной было 
принято решение снести 
голубятню.

— Нам жаль, что объект, 
к которому мы привык-
ли, исчезнет, — говорит 
Элла. — Но для голубей 
современный домик будет 
лучше. По проекту голу-
бятня будет красивой и 
теплой. Это помещение 
площадью в 22 «квадрата» 
и высотой около 6,5 ме-
тра. В нем будут места 
для хранения корма и 

гнездования, кормушки, 
жердочки, а также входы 
и выходы между поме-
щениями и на улицу. По 
периметру территории 
установят ограждение и 
скворечники для других 
птиц. Кроме того, хозяин 
голубей планирует уве-
личить поголовье почти 
вдвое и даже завести пав-
лина.  

МОШЕННИКИ ПОСЯГНУЛИ 
НА САМОЕ СВЯТОЕ

Именем Святейшего па-
триарха Кирилла прикры-
вались мошенники, кото-
рые буквально атаковали 
письмами подразделения 
РПЦ. Неизвестные жули-
ки просили перечислить 
крупную сумму в валюте 
на лечение священника. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Москов-
ской патриархии,  не-
которое время назад 
на электронные адреса 
епархий по всей России 
стали приходить стран-
ные письма якобы от име-
ни Святейшего патриарха 
Кирилла. Отправитель в 
свободной форме просил 
перечислить денежные 
средства на реставра-
цию монастырей и лече-
ние архиереев. В частно-
сти, в одном из писем на 
«операцию и дальнейшую 
реабилитацию» некоего 

«архиепископа Бородян-
ского Варсонофия» (как 
выяснилось, в настоящее 
время это митрополит 
Винницкий) необходимо 
собрать $5000–10 000.  
Злоумышленников рас-
кусили быстро: докумен-
ты не соответствовали 
правилам внутреннего 
документооборота РПЦ 
(мошенники не учли рас-
положение регистраци-
онного номера, исполь-
зуемый шрифт и т.д.). 
Помимо этого, по сообще-
нию пресс-службы РПЦ, 
призыв к пожертвовани-
ям от имени Святейше-
го патриарха возможен 
лишь в исключительных 
случаях. Например, при 
чрезвычайных ситуациях 
общероссийского или ми-
рового уровня. По факту 
случившегося проводится 
проверка. 

УКОЛЫ КРАСОТЫ ОКАЗАЛИСЬ УКОЛАМИ УРОДСТВА
Засудить клинику пла-

стической хирургии за не-
удачную процедуру с при-
менением ботокса удалось 
москвичке. У женщины 
развилась аллергическая 
реакция на препараты для 
омоложения. В деле раз-
бирался Тимирязевский 
суд Москвы.

Как стало известно 
«МК», жительница Москвы 
Наталья в 2016 году реши-
лась на «уколы красоты» 
в клинике на Ленинград-
ском проспекте. Там врач 
убедил пациентку, что ей 
необходимы не только 
филлеры для удаления 
морщин, но и ревитали-
зация (омолаживающая 
процедура), а также под-
тяжка лица. Пациентка 
согласилась. Однако, как 
это часто бывает, медики 
тактично умолчали о воз-
можных побочных реак-
циях на введение ботуло-
токсина.

Женщина заплатила 40 
тысяч рублей. Но уже во 
время процедуры что-то 
пошло не так. Наталья по-
чувствовала резкую боль 
всюду, где побывал шприц 
с препаратом. У дамы го-
рели лоб и скулы. Но врачи 
заявили, что так и должно 
быть, дали клиентке обе-
зболивающее и отпусти-
ли домой. На следующее 
утро женщина и вовсе 
ужаснулась. Отражение 
в зеркале показывало 
лицо с вздувшимся лбом, 
пятнами на лице, к тому 
же глаз отек и перестал 
нормально открываться. 
Более того, у нее начала 
опухать шея, стало трудно 
дышать, а в районе носа и 
ушей появились гемато-
мы, поднялась темпера-
тура. Испуганная девуш-
ка позвонила в клинику 
и попросила к телефону 
врача. Но того на месте, на 
удивление, не оказалось. 

Изуродованной пациент-
ке пришлось обращаться 
в именитую московскую 
клинику, которая еще с со-
ветских времен колдовала 
над обликом первых лиц 
государства. Там ей сооб-
щили печальную новость: 
процедура омоложения 
была проведена с нару-
шениями, понадобится 
платное лечение. После 
курса терапии наступило 
улучшение, но Наталья не 
захотела мириться с ха-
латностью медиков. Она 
подала иск в суд и потре-
бовала не только вернуть 
ей потраченные деньги, но 
и компенсировать затраты 
на лечение и возместить 
моральный вред — 500 
тысяч рублей. Суд истицу 
поддержал, однако оценил 
ее страдания всего в 20 
тысяч рублей. Кроме того, 
с клиники были взысканы 
расходы на экспертизу и 
издержки пациентки.

ЭКСТРЕМАЛ ПОГИБ, ПЫТАЯСЬ ВЫЛЕЧИТЬ СПИНУ

Попытки избавиться 
от болей в спине стоили 
жизни 33-летнему жите-
лю подмосковного Один-
цова. Опробовав на себе 
нетрадиционное средство 
для лечения позвоночника, 
мужчина задохнулся.

Как стало известно «МК», 
погибший Алексей — со-
трудник турфирмы — увле-
кался экстремальными 
видами спорта: прыгал с 

парашютом и часто подни-
мался в горы. На одном из 
таких восхождений он на-
дорвал себе спину и после 
этого стал частым гостем 
районной поликлиники. 
Выяснилось, что у моло-
дого человека несколько 
межпозвонковых грыж. 
Врачи назначали ему ме-
дикаментозное лечение, 
но эффект от лекарств был 
недолгим. Мучаясь от по-
стоянных болей, мужчи-
на в итоге решил изучить 
альтернативные способы 
терапии. Он приобрел в 
Интернете устройство для 
растяжения шейного отде-
ла позвоночника — петлю 
Глиссона, прикрутил само-
резами эту конструкцию к 
балке над дверным прое-
мом в комнате и решил на-
чать упражняться. Однако 

первый же опыт оказался 
для него роковым. Экспе-
риментатор решил испро-
бовать петлю, когда членов 
семьи дома не было (мама 
отправилась за покупками, 
а сестра была на работе). 
Алексей, вероятно, за-
тянул ремешок слишком 
крепко — от нехватки кис-
лорода мужчина потерял 
сознание и умер.

Страшную картину за-
стала вернувшаяся с ра-
боты сестра. Прибывшие 
медики констатирова-
ли смерть, а сотрудни-
ки полиции хотели было 
рассмотреть версию са-
моубийства, но, изучив 
необычное строение пет-
ли, поняли, что погибший 
нарушил технику безопас-
ности при использовании 
этой конструкции.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует специ-

алист по остеопрактике, 
холистическому массажу 
и висцеральной терапии 
Николай ТУРЫШЕВ: «Мы с 
коллегами часто проводим 
мастер-классы по исполь-
зованию петли Глиссона, 
потому что самостоя-
тельно человек не спосо-
бен освоить эту практику. 
Очень важно, чтобы петля 
облегала только затылоч-
ную часть и челюсть, но ни 
в коем случае не давила на 
шею. Устройство должно 
быть отрегулировано по 
высоте — вставляя голову 
в петлю, человек должен 
опираться на ноги и иметь 
возможность в любой мо-
мент освободить шею. Все 
движения должны быть 
плавными».

НАЧАЛО СЕЗОНА ОХОТЫ 
ОБОЙДЕТСЯ БЕЗ СЮРПРИЗОВ

Осенне-зимний сезон 
охоты на копытных живот-
ных откроется в Москов-
ской области в обычное 
время — 1 октября. До 
конца года можно будет 
добывать лося, косулю, 
благородного и пятнистого 
оленя, а также кабана.

По сообщению мини-
стерства сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Подмосковья, разрешения 
на добычу охотничьих ре-
сурсов и путевки на охоту 
в угодьях области можно 
получить непосредственно 
в охотничьих хозяйствах, 
которых на сегодняшний 
день в регионе 62. По ре-
зультатам проведенного 
мониторинга наиболее 
продуктивными по лосю 
являются Можайское, Мо-
скворецкое, Шаховское, 
Уваровское, Рузское и 

Талдомское охотничьи 
хозяйства. Наибольшее 
количество разрешений 
на добычу косули будет 
передано в Бронницкое, 
Волоколамское, Зарай-
ское, Коломенское, Лу-
ховицкое, Можайское и 
Серебряно-Прудское охот-
ничьи хозяйства. Охота на 
благородного и пятнистого 
оленя будет возможна на 
территории Бронницкого, 
Загорского, Коробовского, 
Можайского, Уваровского, 
ОАО Озернинского и неко-
торых других охотничьих 
угодий. 

Всего, по данным мини-
стерства, в Подмосковье 
зарегистрировано около 
200 тысяч охотников, и еще 
порядка 300 москвичей и 
гостей столицы приезжают 
поохотиться на территории 
области.

telegram:@mk_srochno
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Как объяснил Аксаков, сначала 
банку как бы ненавязчиво на-
мекают самоограничиться от 
приема депозитов, затем более 

настойчиво, но все еще рекомендуют этого 
не делать. Попытки номер три уже не дают и 
принимать вклады запрещают. Так вот ин-
формировать людей будут только на третьем 
этапе, и то не сразу. По законопроекту банку 
дадут два дня до публикации позорного со-
общения на апелляцию запрета: мол, вдруг 
ошибка. По идее, в этот момент запрет уже 
вступит в силу, а значит, заключенные депо-
зитные счета признают недействительными, 
и деньги на них подлежат возврату. Тогда 
возникает вопрос: зачем извещать людей о 
запрете, если к этому моменту банк уже не 
сможет принимать деньги?

Законопроект позиционируется как при-
званный защитить интересы граждан, но за-
щита тут окажется косвенным эффектом. 
Судя по всему, цель предложения — припуг-
нуть банки публичным позором и тем самым 
предупредить нарушения. Когда дело доходит 
до отзыва лицензии, им уже нечего терять, а 
запрет могут и отменить. Однако репутацию 
будет сложновато восстановить, если банк уже 
засветился в числе неблагонадежных. 

Есть и «второй заяц» на прицеле у вла-
стей. Обнародование запрета приведет в 
проблемные банки людей, которые хранят там 
деньги свыше страховой суммы, то есть более 
1,4 млн рублей. Вкладчик будет благодарен 
регулятору, но еще больше будет благодарно 
Агентство по страхованию вкладов. Дело в 
том, что АСВ залезло в большие долги перед 
ЦБ, выплачивая деньги клиентам обанкротив-
шихся банков. По прогнозу, кредиты агентство 
закроет только в 2021 году.

С начала 2013 года, когда ЦБ начал то-
тальную зачистку банковского сектора, лицен-
зии отозваны примерно у 450 банков. Сейчас 
их в стране осталось около 430. Под угрозой 
оказались деньги 9 млн россиян. Пример-
но 4 млн человек полностью получили свои 
кровные из канувших в Лету организаций. 
Однако есть и сотни тысяч тех, кто не вернул 
полные суммы. Их называют «превышенцами», 
и истории у многих душераздирающие: кто-то 
копил на квартиру, кто-то на свадьбу, кто-то 
на наследство внукам.

Предложенный законопроект из тех, что 
«пусть будет». Когда принимается много всего 
нарочито антигуманного, предложения с нале-
том разумности — это уже хорошо. Но у меня 
два вопроса к законотворцам. Первый: куда вы 
смотрели раньше, пока исчезала половина бан-
ковского сектора, а вместе с ней теряли свои 
вклады миллионы? Второй: почему клиенты по-
павших под подозрение банков не имеют права 
знать о его проблемах с самого начала? Ведь 
можно же предупреждать клиентов адресно 
— цифровые технологии позволяют. 

На этапе предупреждений и рекоменда-
ций банки могут делать все, чтобы привлечь 
как можно больше денег от вкладчиков. Они 
так и делают, а самой легкой добычей оказы-
ваются пенсионеры. Не у всех пожилых есть 
возможность мониторить специфическую 
банковскую информацию в Интернете. 

Недавно АСВ сообщило, что в разорив-
шихся банках больше половины вкладов (47%) 
принадлежали людям старше 55 лет. Явление 
объясняется просто: слабые банки намеренно 
заманивают пенсионеров высокими процен-
тами депозитов. Те верят навязчивым реклам-
ным кампаниям и несут в банки свои деньги. 
Пожилые люди вообще считаются наиболее 
стабильными клиентами — они редко закры-
вают счета, продлевают вклады и склонны 
доверять своему банку. Плюс, в отличие от 
молодых, у людей в возрасте имеются нако-
пления, на которые, аки ястребы на суслика, 
и целятся неблагонадежные банки. И в этой 
банковской эволюции роли распределены: 
банк — всегда хищник, а для жалости места 
быть не должно.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ОТПУСК  
В КРЕДИТ
Летний туристический сезон 
треть россиян провела дома
Эксперты подвели итоги летнего 
туристического сезона 2019 года. 
Результаты оказались противоречи-
выми. Согласно данным Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), спрос 
на выездной туризм среди россиян 
вырос на 12–15%, что свидетельству-
ет о гибкой ценовой политике игро-
ков рынка. В то же время результаты 
исследования Всероссийского цен-
тра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ) показали, что этим летом за 
границей побывало всего 8% росси-
ян, а каждый третий и вовсе провел 
свой отпуск в стенах родного дома, 
не сумев накопить даже на отдых в 
пределах страны. Как же удалось вы-
рваться за рубеж 8% счастливчиков? 
Многие в поисках средств на турпо-
ездку добровольно идут в кредитное 
рабство, так как своих доходов ката-
строфически не хватает.

В России, на фоне низкого экономиче-
ского роста и падения реальных доходов 
населения, этим летом существенно вырос 
спрос на неорганизованные путешествия: 
в 2019 году около 34% россиян были готовы 
самостоятельно покупать авиабилеты и бро-
нировать отели, тогда как еще год назад их 
число, согласно ВЦИОМ, не превышало 28%. 
Кроме того, соотечественники стали чаще вы-
бирать для путешествий сентябрь и октябрь, 
сокращая сроки пребывания на курортах, что 
опять же связано с более привлекательны-
ми ценами. Активным спросом пользуются 
горящие путевки, которые больше шансов 
приобрести осенью, а не летом. Зачастую 
нашим людям, как показывают соцопросы, 
денег не хватает на еду, не то что на отпуск. 
По данным специалистов туристического 
рынка, в этом году спрос на отдых осенью 

вырос почти на 25%, а цены на популярные 
сезонные направления, типа Праги и Пхукета, 
снизились где-то на 10%. Возможно, это по-
может поддержать турпоток.

«В текущем году отмечается снижение 
расходов россиян на зарубежные поездки 
почти на 4%, и это после небольшого восста-
новления в последние два года. Причем по-
добная же ситуация во многих развивающихся 
странах: бразильские и мексиканские туристы 
сократили траты на 5 и 13% соответственно. 
Всему виной тяжелое экономическое положе-
ние и нестабильный курс национальных валют, 
характерный для этих стран», — рассказал 
«МК» эксперт Академии управления финанса-
ми и инвестициями Геннадий Николаев.

Выездной туризм в России тесно связан 
с доходами населения и кредитами. Посколь-
ку реальные доходы не увеличиваются, воз-
можности путешествовать на свои кровные 
ограничены, что и фиксируют социологи 
ВЦИОМ. Но, по информации АТОР, за первое 
полугодие 2019 года россияне совершили 
на 6,7% больше поездок за рубеж, чем в том 
же периоде 2018 года. Однако эти цифры 
АТОР приводит по данным погранслужбы, 
которые включают не только турпоездки, но 
и иные пересечения границы. В частности, из 
общего объема выездов 36,6% пришлось на 
постсоветские страны, включая Прибалтику. 
Основное здесь — деловые и коммерче-
ские посещения, туризм на втором плане, 
по оценке АТОР. Еще 16,8% — приграничные 
направления: Польша, Китай, Финляндия, 
и это, главным образом, личный шопинг и 
«ручная» торговля.

В то же время дальнее зарубежье, 

составившее 46,7% выездов, включает пре-
жде всего именно туризм. Лидер по выезду 
— Турция, занимающая 13% от всех загра-
ничных поездок и 28% от трафика дальнего 
зарубежья. А лидером по росту числа путе-
шествий стала Черногория, принявшая на 
50% больше россиян, чем годом ранее.

Отметим, что, по оценкам банков, около 
10% граждан ездят отдыхать в долг. Люди вы-
нуждены брать кредиты, чтобы отправиться 
в путешествие с семьей. Эксперты поясняют, 
что россияне и так откладывали жизнь «на 
потом» начиная с 2014 года и больше не в 
состоянии ждать. Поэтому предпочитают 
вывозить детей на море даже в долг.

«По такой структуре выезда видно, что 
если жители России и осуществляют тур-
поездки, то предпочитают недорогие на-
правления именно из-за ограниченности 
доходов. И, безусловно, даже при этом для 
данных целей они активно пользуются кре-
дитами банков, которые во многом замещают 
доходы», — считает руководитель группы 
аналитиков Центра аналитики и финансовых 
технологий Марк Гойхман.

Где отдыхают россияне летом
 2016 г. 2017 г. 2018 г. 2019 г.
Дом 20% 33% 32% 33%
Дача 46% 35% 26% 27%
В других 
городах РФ 34% 17% 10% 11%
За границей 6% 10% 6% 8%
В Краснодарском 
крае 11% 11% 6% 6%

Источник: ВЦИОМ.
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВОТ МРОТ —  
И ПУСТЬ ЖИВЕТ!
Разработан законопроект  
по защите должников
После взыскания задолженности у 
заемщика на руках должен остать-
ся «несгораемый остаток», равный 
величине МРОТ. В противном случае 
человек окажется даже не на краю, 
а на дне финансовой пропасти. Речь 
идет о еще не принятом Госдумой 
законопроекте, который предусма-
тривает меры по защите наименее 
обеспеченных должников. Документ 
доработан в правительстве, со-
общил глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин.

С 1 января 2019 года минимальный 
размер оплаты труда (МРОТ) составляет 
11 280 рублей в месяц. Эта сумма непри-
косновенна: государство должно оставить 
ее заемщику при любых обстоятельствах, 
независимо от величины долга — будь то 
хоть 10 тысяч, хоть 200 тысяч рублей. По 
словам Орешкина, сейчас при взыскании по 
долгам заработной платы и пенсий граждане 
«могут остаться без средств для пропита-
ния и осуществления других минимальных 
расходов».

Это лишь один из многих аспектов гло-
бальной темы потребительского кредитова-
ния, вокруг которой минувшим летом было 
сломано немало копий. Спор идет прежде 
всего между двумя ведомствами — Минэко-
номразвития и ЦБ. Орешкин настаивал, что 
на кредитном рынке надувается «пузырь» и 
ситуация приобретает черты социальной 
проблемы, а глава Банка России Эльвира 
Набиуллина заявляла, что пока не видит 
рисков для финансовой стабильности и не-
обходимости в ограничительных мерах по 
кредитованию. Вместе с тем за последние 
два года регулятор уже четыре раза повышал 
надбавки к коэффициентам риска в сегменте 
необеспеченного потребкредитования. По 
данным Центробанка, в 75 регионах страны 
долговая нагрузка населения превысила 

пиковое значение 2013–2014 годов.
Заявление Орешкина не прошло неза-

меченным в ЦБ. Как сообщили в его пресс-
службе, законопроект о сохранении прожи-
точного минимума при взыскании долгов в 
Банк России не поступал, при этом «в дей-
ствующем законодательстве уже существуют 
нормы, ограничивающие права кредиторов 
на изъятие имущества должника».

С точки зрения защиты заемщика ини-
циатива интересна и перспективна, гово-
рит старший аналитик информационно-
аналитического центра «Альпари» Анна 
Бодрова. Она согласна с ключевым посылом 
главы Минэкономразвития: взыскание долгов 
чревато для людей полным обнищанием. По-
этому важно, чтобы у заемщика оставались 
финансовые средства для повседневных 
трат, пусть и по показателю МРОТ.

«Нередки случаи, когда за долги изыма-
ется имущество или какие-либо накопления. 
Мало кто может быстро занять у родствен-
ников и знакомых какую-то сумму денег. 
Сохранение минимального дохода оставляет 
человеку шанс продолжать погашать задол-
женность», — рассуждает Бодрова.

Ситуация с закредитованностью населе-
ния в целом не столь уж критична, отмечает 
в свою очередь старший научный сотруд-
ник Института экономической политики им. 

Е.Гайдара Сергей Жаворонков. На заявление 
Орешкина он смотрит скептически, напо-
миная, что в розничном сегменте объем 
просроченной задолженности сегодня едва 
превышает 5%.

«Предложение не вполне рациональ-
но, и его сложно реализовать, — говорит 
эксперт. — Оно означает, что банкам будет 
предоставляться информация о доходах 
каждого заемщика. Но нынешнее законо-
дательство о защите персональных данных 
такого права не дает. Впрочем, мы знаем, что 
банки могут какую-то информацию получать 
и «серым» путем».

Не надо забывать: Россия сейчас пере-
живает переходный период, у нее меняется 
структура экономики, у нее в отличие от 
ситуации до 2014 года плавающий курс на-
циональной валюты и низкая рублевая ин-
фляция, говорит инвестиционный менеджер 
«Открытие Брокер» Тимур Нигматуллин, рас-
суждающий строго в макроэкономическом 
ключе. По его мнению, любые государствен-
ные меры, любые законы, регулирующие 
сферу розничного кредитования, будут 
тормозить развитие экономики, снижать 
платежеспособный спрос населения. Люди 
станут меньше брать ипотеку, покупать в 
кредит бытовую технику.

Георгий СТЕПАНОВ.

Генассамблея ООН: США 
отказали в выдаче визы 
десяти российским сенаторам 
Соединенные Штаты вновь уличили 
в пренебрежении нормами между-
народного права. На этот раз Ва-
шингтон отказал в выдаче виз десяти 
российским парламентариям. Деле-
гация представителей Совета Феде-
рации должна была принять участие 
в работе ежегодной 74-й сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций. Заседание 
под председательством РФ состо-
ится 27 сентября в штаб-квартире 
ООН в Нью-Йорке. По словам коллег 
из Соединенных Штатов, причиной 
инцидента стали «технические про-
блемы», а также несвоевременная 
подача россиянами необходимых 
документов. Как отметила офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова, данное замечание 
не соответствует действительности, 
поскольку все данные были пред-
ставлены в срок, предусмотренный 
американскими дипломатами. 

Предстоящая сессия Генеральной Ассам-
блеи ООН совпадает с председательством РФ 
в Совете Безопасности ООН. В соответствии 
с регламентом 27 сентября возглавляющий 
российскую делегацию министр иностранных 
дел Сергей Лавров выступит с трибуны ООН. 
Между тем часть представителей России 
так и не сможет принять участие в работе. 
Американские дипломаты отказали в выда-
че виз десяти российским сенаторам. «Это 

возмутительная акция, не имеющая объясне-
ний и оправданий», — убежден руководитель 
Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам Константин Косачев. «В на-
рушение своих обязательств перед междуна-
родным сообществом американская сторона 
не оформила в срок визы для ряда членов 
официальной делегации, включая меня, и 
группы сопровождающих лиц, планировавших 
вылететь сегодня в Нью-Йорк для участия 
в работе 74-й сессии Генассамблеи ООН», 
— сказал сенатор. При этом, комментируя 
ситуацию российским СМИ, парламентарий 
не исключил возможность урегулирования 
инцидента с невыдачей виз: «Я не исключаю, 
что в зависимости от хода дискуссии на Ге-
нассамблее тем или иным членам российской 
делегации все-таки будет предоставлена 
возможность приехать на Генассамблею и 
поучаствовать в дискуссии, но я думаю, что 
это вряд ли произойдет в ближайшие дни, 
на этой неделе. Даже если виза появится 
сегодня или завтра».

В свою очередь, американские диплома-
ты подчеркнули, что обоснованием стало пре-
небрежение к установленным нормам оформ-
ления визы: российские официальные лица не 
представили необходимую документацию в 
установленный срок. По мнению официально-
го представителя МИД РФ Марии Захаровой, 
заявление США о технической проблеме не 
соответствуют действительности и все не-
обходимые документы были представлены 
в срок, предусмотренный американскими 
дипломатами: «Это возмутительный пример 

неуважения США к государствам — членам 
ООН, невыполнение обязательств принимаю-
щей стороны. Это пример пренебрежения пра-
вами суверенных государств и международ-
ных организаций и неспособность выполнить 
международно-правовые обязательства». 
Как отметила дипломат, данный инцидент 
станет одной из ключевых тем предстоящих 
переговоров министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова и госсекретаря США Майка 
Помпео на полях Генеральной Ассамблеи 
ООН в Нью-Йорке.

В соответствии с соглашением 1947 
года о размещении штаб-квартиры ООН в 
Нью-Йорке визы для приглашенных ино-
странных дипломатов должны выдаваться 
беспрепятственно. При этом американское 
законодательство предусматривает: между-
народное соглашение не может повлиять 
на способность страны «обеспечивать свою 
собственную безопасность и полностью кон-
тролировать въезд иностранцев на любую 
территорию Соединенных Штатов, кроме 
района штаб-квартиры и его непосредствен-
ной близости». Так, информационное издание 
ISNA сообщило, что виза президента Ирана 
предусматривает ограничения, позволяя Ха-
сану Роухани передвигаться только между 
своим местом проживания и штаб-квартирой 
ООН. Ранее представители иранской делега-
ции жаловались на задержки с оформлением 
документов, в конечном итоге несколько по-
мощников главы государства так и не полу-
чили право въезда в США. 

Кристина ТАТАРНИКОВА.

ОТДЫХ

ЭКОНОМИКА

ПОЛИТИКА

НЕДУГ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   25 сентября 2019 года

2 ЗЛОБА ДНЯ

ОТ СВОБОД — ПОВОРОТ

Константин Иосифович Косачев, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам.
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Как удалось выяснить «МК», 
неприятность случилась в 
ночь на 19 сентября. Сергей 
Леонидович возвращался с 

гастролей в Москву и упал по неосторож-
ности. Актер разбил себе голову, и ему 
вызвали «скорую». Карета 03 доставила 

Гармаша в больницу Новочеркасска, когда 
было уже за полночь. Медики наложили 
несколько швов на рваную рану. После это-
го Гармаш отказался от сдачи анализов, 
написал отказ от госпитализации и уехал. 
Ничего необычного в поведении актера 
медики не заметили. 

— Ничего нам не требуется, спасибо 
большое. Он на даче, все в порядке. Не 
знаю, что там пишут... разве вы не знаете, 
— заявила его жена Инна Тимофеева.

 Лев СПЕРАНСКИЙ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА. 

По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года по-
казатель увеличился сразу на 
12,7% — тогда он составлял 
160,1 тыс. рублей. Исследо-
ватели выяснили, что в 2019 

году средний размер выдан-
ных потребкредитов вырос 
абсолютно во всех возраст-
ных сегментах заемщиков и в 
подавляющем большинстве 
регионов страны. Напом-

ним, что, по мнению главы 
Минэкономразвития Максима 
Орешкина, бесконтрольный 
рост кредитования населе-
ния угрожает раздуванием 
финансового пузыря и по-
следующей экономической 
рецессией. Однако директор 
по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков считает, что в послед-
нее время банки подходят к 
кредитованию заемщиков бо-
лее избирательно. «Клиенты с 
проблемным риск-профилем 
все чаще получают отказ», — 
утверждает эксперт. 

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Первый поезд проехал 24 сентября по Крымскому мосту; это был тестовый 
дизель-вагон, в котором находились представители российских СМИ — они оце-

нили готовность сооружения к вводу в эксплуатацию. Путь от таманского до керченского 
берега занял около 30 минут. Планируется, что пассажирские и грузовые составы пойдут 
через Керченский пролив уже в начале декабря. 

КАДР

ЦИФРА

Части пистолета, из 
которого в 2002 году, 
предположительно, был 
застрелен шансонье 
Михаил Круг, были най-
дены в болоте в Твер-
ской области — об этом 

заявили представители 
СК. Напомним, 23 сентя-
бря стало известно, что 
уголовное дело об убийстве 
певца будет закрыто в связи 
со смертью подозреваемо-
го — члена банды «Тверские 
волки» Дмитрия Веселова. 
Именно он вместе с другим 
участником ОПГ Алексан-
дром Агеевым залез в дом 
артиста, чтобы обокрасть 
его. Но вмешался случай — 
и Веселов убил хозяина. За 
это его в 2003 году казнил 
соратник по банде Алек-

сандр Осипов, который был 
поклонником Круга. Веселов 
всегда носил с собой два 
пистолета — ПМ и ТТ. После 
расправы Осипов разо-
брал стволы и выбросил их. 
По словам руководителя 
отдела по расследованию 
особо важных дел СУ СК 
России по Тверской области 
Шихбалы Амирсеидова, на 
местонахождение оружия 
следователям указал сам 
Осипов. Это явилось одной 
из вещественных улик в 
деле.

Гособвинение обжалова-
ло возврат дела режис-
сера Кирилла Серебрен-
никова в прокуратуру. 
24 сентября в Мещанский 
суд Москвы направлено 
соответствующее апелля-
ционное представление. 
Напомним, 11 сентября 
судья Ирина Аккуратова 
вернула в прокуратуру 
дело «Седьмой студии» для 

устранения недостатков в 
обвинительном заключении. 
Следствию не удалось до-
казать факт мошенничества 
с бюджетными средствами, 
выделенными на театраль-
ный проект «Платформа». 
Камнем преткновения стала 
экспертиза, по результатам 
которой постановки стоили 
не менее 260 миллионов 
рублей, тогда как режиссер 

и его команда получили от 
государства 216 миллионов. 
Тогда же всем фигурантам 
дела — Кириллу Серебрен-
никову, Юрию Итину, Софье 
Апфельбаум и Алексею 
Малобродскому — суд отме-
нил меру пресечения в виде 
подписки о невыезде. Слу-
шание по апелляционному 
представлению прокуратуры 
пока не назначено.

Беспилотники, исполь-
зуемые боевиками для 
атак на российские 
военные базы в Сирии, 
сконструированы с ис-
пользованием совре-
менных технологий. Эти 
технологии были поставлены 
террористам иностранными 
государствами. Об этом 
рассказал журналистам на 
авиабазе Хмеймим в Сирии 
официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-
майор Игорь Конашенков. 
По его словам, на одном из 
дронов, который был сбит 
силами ПВО и стал трофеем 

российской армии, установ-
лены современные системы 
навигации и управления. 
«Гораздо более интерес-
ным был механизм сброса 
боеприпаса: при подлете в 
назначенную точку он просто 
подталкивался и сбрасы-

вался с высоты полтора-два 
километра», — рассказал 
Конашенков, продемонстри-
ровав журналистам один из 
трофейных дронов. По его 
словам, дальность полета 
дронов может составлять 
150 км.

Прокуратура просит 
Мосгорсуд отменить при-
говор Павлу Ребровскому, 
осужденному на 2,5 года 
по делу «Нового величия», 
в связи с нарушением 
им условий досудебного 
соглашения: Ребровский 
отказался от данных ранее 
показаний. Напомним, что в 
минувшем году 10 участников 
движения были арестованы 
по обвинению в организации 
экстремистского сообщества. 
Среди арестованных оказа-
лись 17-летняя и 18-летняя 

девушки, которые позже были 
отпущены под домашний 
арест. Дело Павла Ребров-
ского рассматривалось в за-
крытом режиме. Его признали 
виновным в создании экстре-
мистского сообщества, при 
этом из обвинения исклю-
чили участие в нем. Теперь, 
будучи свидетелем по делу 
других фигурантов, Ребров-
ский утверждает, что слова 
о намерении совершить 
государственный переворот 
были сказаны под давлением. 
Адвокат Ребровского Иван 

Сустин не теряет надежды на 
положительный исход: «Веро-
ятнее всего, приговор Павлу 
будет отменен, а дело возвра-
щено в суд первой инстанции. 
Либо дела будут возвращены 
прокурору и вновь поступят 
в суд для рассмотрения в 
общем порядке по существу. 
Тогда в случае обвинительных 
приговоров Ребровскому и 
другим фигурантам может 
быть избрано более строгое 
наказание. Но мы рассчиты-
ваем на полностью оправда-
тельный приговор».

Иск к известному певцу 
Филиппу Киркорову о за-
щите чести и достоинства 
поступил в Пресненский 
суд Москвы. В качестве 
соответчиков выступают 
адвокат Киркорова, а также 
ряд СМИ. Как стало известно 
«МК», исковое заявление 
подал Дидье Маруани — 
французский композитор, 
у которого с Киркоровым 
идет многолетняя тяжба за 
авторские права. Конфликт 

касался песни «Жестокая 
любовь» в исполнении арти-
ста. Суд за права на песню 
Маруани проиграл. Подать 
иск на Киркорова и его 
юриста Маруани обещал еще 
в марте. Поводом стало об-
винение композитора в вы-
могательстве, прозвучавшее 
из уст адвоката певца. Тогда 
же представитель Маруани 
озвучивал сумму — 15 млн 
рублей. Но заявление в суд 
поступило только сейчас.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ФЕМИДА

АРМИЯ

ПРОЦЕСС

ШОУ-БИЗНЕС

НАЙДЕНО ОРУДИЕ УБИЙСТВА МИХАИЛА КРУГА

КИРИЛЛА СЕРЕБРЕННИКОВА СНОВА ПОТАЩАТ В СУД?

НАШУ БАЗУ В СИРИИ АТАКУЮТ ДРОНЫ С ЗАПАДНЫМИ «МОЗГАМИ»

ДЕЛО «НОВОГО ВЕЛИЧИЯ» ПОШЛО НА НОВЫЙ КРУГ

НА ФИЛИППА КИРКОРОВА ПОДАЛИ ИСК ЗА ОСКОРБЛЕНИЕ

 — таков средний размер выданных в России 
потребительских кредитов в январе–августе 2019 года, 

по данным Национального бюро кредитных историй.

180,4 тыс. руб.

Подготовила Диана АРУСТАМОВА
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На данный момент известно об 
увольнении трех сотрудников 
патрульно-постовой службы. От 
занимаемых должностей осво-

бодили начальника ОМВД города Анапы и его 
заместителя по охране общественного по-
рядка. Еще одного зам.начальника анапского 
ОМВД предупредили о неполном служебном 
соответствии. Двое сотрудников из руковод-
ства управления МВД по Краснодарскому 
краю получили строгий выговор. Остальные 
ограничились дисциплинарными наказания-
ми. Звоним за комментариями в ГУ МВД Рос-
сии по Краснодарскому краю. Просим разъ-
яснить, за что понесли наказание одиннадцать 
полицейских, если к преступлению оказались 
причастны трое пэпээсников.

— Есть комментарий по этому поводу: 
наказаны по итогам расследования. Других 
комментариев не последует, — говорит со-
трудник пресс-службы ведомства.

— Дисциплинарное наказание означа-
ет, что полицейские лишились премий?

— Не могу пояснить. 
— Вы же дали информацию, а пояс-

нить не можете?
— Вопросом занимался краевой СК.
В пресс-службе СК Краснодарского края 

отмахнулись от нашего вопроса: «К этому 
решению мы не имеем никакого отноше-
ния. Более того, такую информацию даже к 
уголовному делу приобщать не станем. Это 
внутренние дела МВД. Видимо, после проис-
шествия вышестоящее руководстве решило 
наказать полицейских, чтобы впредь более 
строго проводили инструктаж».

По резонансному делу задержаны двое 
полицейских. Те самые, которые предложили 
несовершеннолетней спортсменке секс в 
обмен на молчание. Подозреваемые своей 
вины не признают. Родственница одного из 
полицейских рассказала о ходе дела.

— Мой брат уже месяц находится в СИЗО. 
После того как девушка написала заявление о 
попытке склонить ее к изнасилованию, больше 
мы ее в Анапе не видели.

— За месяц не проводили никаких 
следственных действий?

— Абсолютно ничего не проводили.
— Жители писали в соцсетях, что в го-

род приезжали родители потерпевшей.
— Ничего подобного. Никто не приезжал. 

И родители девушки на нас не выходили.
— Сама потерпевшая приезжала на 

допросы?
— Очных ставок не проводили точно. По 

слухам, после шумихи спортсменка сразу 
сказала, что ей ничего не нужно, на допросы 
она приезжать не станет.

— Кому она это сказала?
— Вроде следователю. Адвокат наш это 

подтвердил. Есть информация, что потер-
певшая уже несколько раз писала заявления, 
чтобы от нее отстали.

— Результаты экспертизы ДНК 
готовы?

— Только неделю назад все анализы от-
правили в Москву. Ждем результатов. По за-
кону через месяц должна быть готова.

— Подозреваемые отрицают вину?
— Да. И кроме слов потерпевшей никаких 

доказательств их вины не представлено.
— Свидетеля, который находился в тот 

момент с девушкой, разыскали?
— Нет вроде.
— Известно, что одиннадцать поли-

цейских понесли наказания.
— Да, много людей поувольняли.
— Некоторые понесли дисциплинар-

ные наказания, строгий выговор — это 
что значит?

— Им урезали какой-то процент от зар-
платы на год.

— Когда все случилось, историю об-
суждала вся Анапа. Как сейчас?

— Все заглохло. Мы ведь собирались 
ехать в Москву, принимать участие в теле-
визионном ток-шоу. Неожиданно программу 
запретили снимать. Вот с тех пор тишина.

— Как вы думаете: посадят, скорее 
всего, вашего родственника?

— Будем биться до последнего. Даже 
следователи намекают, что 100-процентных 
доказательств вины полицейских нет.

— Родственники подозреваемых в 
первое время подвергались травли со 
стороны местных жителей. А сейчас? 

— Травля давно прекратилась. Никто 
здесь не вспоминает об этой истории. Жены, 
дети подозреваемых спокойно живут. Паль-
цем на них никто не показывает. 

Ирина БОБРОВА.

Американская девочка летит 
в Краснодар для подготовки к 
операции
Вечером в среду в Краснодар из 
Америки на лечение должна при-
лететь 8-месячная девочка Луна 
Феннер, которая появилась на свет с 
редким заболеванием, в результате 
которого лицо ребенка закрывает 
огромное родимое пятно, похожее 
на маску Бэтмена или бабочку. За 
серию операций ради избавления от 
уродства в Нью-Йорке врачи попро-
сили с родителей малышки непо-
сильную сумму — более полумил-
лиона долларов — и пугали, что ее 
ждет 80 операций. 

К счастью, история Луны стала известна 
врачам из Краснодара, которые пообещали 
избавить малышку от родимого пятна на-
много быстрее и дешевле. 

Луна Феннер родилась с врожденным 
меланоцитарным невусом, который про-
является в виде большого родимого пятна 
на лице. Данное образование встречается 
лишь у одного ребенка из 20 тысяч. В не-
которых случаях оно может быть даже зло-
качественным; к счастью, у Луны это не так. 
Однако даже доброкачественные родимые 
пятна такого типа без хирургической кор-
рекции повышают риск развития рака кожи 
в будущем. 

Практически сразу после рождения ма-
лышки ее мама Кэрол создала страничку 
в Инстаграме, где рассказала об особен-
ностях заболевания дочери. Совсем скоро 
аккаунт женщины собрал более 70 тысяч 
подписчиков.

«Конечно, большинство комментариев 
были положительными, Луну называли «ма-
ленькой бабочкой» из-за формы ее родимого 
пятна. Подписчики со всего мира даже при-
сылали мне фотографии с нарисованными 
пятнами на лице, как у моей девочки, чтобы 
поддержать нас. Однако среди прочих были 
и просто ужасные комментарии. Например, 
один человек написал, что нам лучше было 
бы избавиться от малышки, чем «жить рядом 
с монстром», — вспоминает Кэрол. 

Очень быстро семья Феннер столкну-
лась и с негативным отношением на улице 
— на малышку показывали пальцем и от-
пускали обидные комментарии в ее адрес. 
Даже в местной церкви одна из прихожанок 
ухитрилась назвать девочку «монстром» 
и запретила своим детям смотреть в ее 

сторону. Тогда Кэрол окончательно поняла, 
что для нормальной жизни Луне нужно как 
можно скорее избавиться от злополучной 
«маски».

Женщина беседовала с врачами в 
разных городах США. Один из медиков в 
Нью-Йорке заинтересовался случаем Луны. 
Однако страховая компания отказалась пла-
тить за операцию девочки в данном шта-
те. По примерным подсчетам, стоимость 
лечения могла достигнуть полумиллиона 
долларов, таких средств у семьи не было. 
Кэрол пыталась собрать деньги на лечение 
на платформе пожертвований, но за первый 
месяц женщине перевели только 20 тысяч 
долларов. 

— Именно в этот момент с нами связался 
врач из Краснодара, — говорит Кэрол. — Он 
рассказал, что их клиника проводит опера-
ции по удалению подобных образований 
по другой методике, менее травматичной 
и менее растянутой, чем в США. На родине 
Луне пришлось бы проводить операции в 
течение четырех лет, здесь же полный курс 
лечения должен занять год-полтора. Кроме 
того, стоимость лечения значительно ниже, 
чем в Нью-Йорке. Взвесив все за и против, я 
согласилась привезти Луну в Россию. Хотя 
узнав о моем выборе, многие американские 
врачи называли меня сумасшедшей.  

Павел Попов, врач-онколог, ведущий 
специалист России по лечению злокаче-
ственных новообразований кожи, вызвав-
шийся оперировать малышку, рассказал 
СМИ, что данный случай является крайне 
сложным, так как родимое пятно занимает 
практически всю область лица девочки. Од-
нако уникальные технологии, используемые 
в его клинике, помогут провести лечение в 
кратчайшие сроки, для этого понадобится 

всего 6–8 операций вместо 80, о которых 
говорили медики в США. При этом врач под-
черкнул, что провести операции Луне необ-
ходимо не только из соображений красоты. 
Дело в том, что подобные образования в 
течение жизни практически всегда заканчи-
ваются злокачественными поражениями. 

Когда планируется начать лечение, где 
будут жить мама с малышкой и во сколько 
обойдутся операции, нам рассказал коммер-
ческий директор клиники, где будут лечить 
Луну, Андрей Алексуткин.

— Как вы узнали о проблемах аме-
риканской малышки?

— Наши специалисты постоянно от-
слеживают случаи редких заболеваний как 
взрослых, так и детей и методики их лечения 
по всему миру, в том числе мы мониторим 
социальные сети и СМИ. Таким образом, 
мы узнали о проблемах Луны и предложи-
ли помощь ее матери Кэрол. С женщиной 
мы общались, в том числе по видеосвязи, 
около 1,5 месяца — столько времени пона-
добилось, чтобы она убедилась, что в нашей 
клинике ее дочери смогут помочь. 

— Когда начнется лечение и долго 
ли американкам придется прожить в 
России?

— Завтра вечером Кэрол с дочкой при-
летят в Краснодар. Первая консультация 
состоится в начале следующей недели, до 
этого времени малышка будет привыкать 
к смене часового пояса и климата. На кон-
сультации мы определим дату первой опе-
рации, в этот день клиника будет полностью 
закрыта для других пациентов, мы будем 
заниматься только Луной. Полное лечение 
девочки займет год-полтора, потребуется 
6–8 операций, все это время семье придется 
постоянно находиться в Краснодаре. Наша 
клиника предоставляет им квартиру, где они 
и будут жить во время лечения. 

— Проводились ли подобные 
операции ранее и какова стоимость 
лечения?

— До приезда пациентки точную стои-
мость лечения мы не раскрываем, однако 
могу сказать, что оно будет в 3–4 раза де-
шевле, чем стоимость, названная семье в 
США, — не более 200 тысяч долларов. Опера-
ции, аналогичные тем, которые необходимы 
американской пациентке, в нашей клинике 
уже проводили. Разница лишь в том, что 
они были на меньшей площади поверхно-
сти кожи. Однако мы уверены, что лечение 
пройдет успешно. Дело в том, что многие 
люди слепо верят, что за границей лечение 
лучше, чем в России. А на самом деле и у 
нас есть уникальные врачи-самородки, по-
добные Елизарову, такие как наш врач Павел 
Попов, они владеют такими методиками, 
которые тем же американским врачам пока 
недоступны. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ШАМАН 
ГАБЫШЕВ МОЖЕТ 
КОЛДОВАТЬ  
НА ДОМУ 
c 1-й стр.

Житель Якутии Александр Га-
бышев, называющий себя 
«шаманом-воином», шел по 
сибирским дорогам с апреля, 

рассчитывая прийти в российскую столицу 
в 2021 году и там «изгнать демонов из Крем-
ля» эзотерическими методами.

«Есть у шаманов такой обряд — изгна-
ние демона с выездом (то есть выходом) к 
пациенту на дом?» — интересуемся у шама-
на Карагая — председателя общественной 
организации по сохранению культурного и 
духовного наследия «Дух волка».

«Габышев на протяжении всего своего 
похода ни мной, ни моими коллегами не был 
замечен за проведением каких-либо истин-
но шаманских обрядов, — начал Карагай с 
характеристики. — Отследить это было не-
сложно, так как всю свою «шаманскую дея-
тельность» он активно демонстрировал на 
роликах в различных соцсетях. Он призывает 
к насилию, что в корне противоречит шама-
низму, пороча его как систему верования. На 
мой взгляд, этот человек выдает себя за того, 
кем не является. Настоящий шаман изгонит 
любых демонов, сидя дома с бубном».

Парапсихолог Сергей Ланг заявил нам: 
«Чтобы провести ритуал очищения от де-
монов, человеку посвященному не нужно 
никуда идти — ни пешком, ни на транспорте. 
Сеансы экзорцизма действительно суще-
ствуют, но очно их проводят только в церкви, 
а в парапсихологии методики дистанцион-
ные. Экзорцизм — по сути, работа с подсо-
знанием и энергетикой человека, что можно 

сделать и на расстоянии. Но профессионал 
станет с этим работать, только если человек 
обратится к нему сам. И это очень интимный 
процесс и точно не повод для привлечения 
массового внимания. Успех обряда зависит 
от соблюдения таинства ритуала. 

Что касается Габышева, будь он вправду 

экзорцист, он не должен был никуда дви-
гаться вообще! Настоящий колдун должен 
сидеть на своем рабочем месте, в специ-
ально наговоренном и очищенном помеще-
нии, и там спокойно работать, а не тащиться 
куда-то».

Санаара, целительница из Якутии (город 
Якутск), утверждает: «Человек может назвать 
себя шаманом, только если он прошел об-
ряд посвящения. Не знаю, проходил ли его 
Габышев.

Насчет того, можно ли было провести ри-
туал изгнания на расстоянии, здесь каждый 
видит по-своему. Я, например, работаю на 
расстоянии, но у всех разные возможности. 
Я могу ощущать и видеть что-то темное, если 
человек даст мне разрешение. 

Но вообще подобные обряды шаманы 
проводят с бубном и огнем. Я участвовала в 
одном таком обряде по изгнанию сущности. 
У меня в руках был очень тяжелый бубен, 
и в какой-то момент я даже подумала, что 
мне будет тяжело справиться, даже стало 
немного скучно. Но когда наступил кульми-
национный момент, я поняла, что все про-
исходящее очень серьезно.

От человека, в котором находилась сущ-
ность, меня отталкивала какая-то энергия. Я 
подходила к нему с бубном, но меня прямо 
откидывало от него. Бубен внезапно стал 
очень легким, и звуки он издавал сам. 

Когда сущность изгнали, то ее поме-
стили в специальную посуду. После этого 
человека не отпускают сразу, его нужно по-
чистить от яда остатков сущности. Ритуал 
очень длительный. 

Вообще злых духов очень много. Не-
которых делают сами люди разным колдов-
ством. Других человек притягивает своими 
поступками. У народа саха есть понятие 
«срединный мир, нижний мир и верхний мир». 
Абасы (демоны) — из нижнего. Они не умеют 
творить алгыс (благость), поэтому отбирают 
его у людей. Наша задача — сохранить и 
приумножить благость, чтобы передать ее 
потомкам.

Не исключаю, что Габышев начал свой 
путь по велению духов. Но, может быть, его 
миссия заключалась не в том, чтобы дойти 
до Кремля, а в том, чтобы правительство 
обратило внимание на простых людей».

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ,  
Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Дарья Егорова: «Мильграм 
сказал, что меня выведут из 
спектакля» 
Молодая актриса из Пермского 
театра «Театр-театр» Дарья Егоро-
ва, на днях выступившая со сцены в 
защиту своего московского коллеги 
Павла Устинова, все-таки уволена — 4 
октября последний день ее пребы-
вания в труппе. Хотя официально все 
выглядит прилично — уходит по соб-
ственному желанию. После беседы с 
худруком театра.

Несколько дней гудит ФБ, обсуждает 
поступок актрисы, имя которой до сих пор ни-
кому не было известно. Действительно, Дарья 
Егорова, выпускница Пермского института 

культуры (до этого училась во Владивостоке), 
начала в «Театре-театре» свой второй сезон, 
рассчитывала на продолжение карьеры, но в 
Перми она уже точно не случится. И все по-
тому, что под влиянием речей в защиту актера 
Павла Устинова, сначала осужденного за 
участие в уличных протестах и сопротивление 
сотрудникам Росгвардии, а потом освобож-
денного под давлением общественности, 
после премьеры спектакля «Дом Бернарды 
Альбы» неожиданно шагнула вперед и тол-
кнула речь ровно на 33 секунды. Сказала: «Я 

бы хотела попросить о помощи у всех, кто 
есть в зале, кто готов помочь. Я думаю, что 
мы все должны как-то сплотиться и помочь 
ему и всем фигурантам «московского дела». 
Свободу Павлу Устинову!» 

Зрители и коллеги за спиной аплоди-
ровали, а чуть позже в кулисах разразился 
скандал. Сначала на Егорову набросилась 
режиссер спектакля из Болгарии Диана 
Добрева, обвинив актрису в том, что та ис-
портила ее работу. А на следующий день до-
бровольного защитника Устинова вызвали 
на ковер к худруку Борису Мильграму, из-
вестному своей либеральной позицией. Мы 
дозвонились Дарье Егоровой и попросили 
прояснить ситуацию, которая существует на 
сегодняшний день.

— Борис Мильграм разговаривал со мной 
очень жестко, потребовал, чтобы я написала 
о своем поступке в СМИ, объяснила, что это 
не мнение театра, а мое собственное. А оно 
и есть мое собственное, о чем я и написала 
на личной странице в ФБ. А еще он сказал, 
что меня выведут из спектакля и что дальше 
он не сможет предложить мне роль. 

Но актриса написала не в СМИ, а на своей 
странице в ФБ: «Хочу поблагодарить Диа-
ну Добреву за прекрасные два с половиной 

месяца жизни в театре... То, что сейчас про-
исходит, недоразумение, к которому никто из 
нас не хотел привести. Я никогда не говорила 
никаких плохих слов в ее адрес (режиссер До-
брева. — М.Р.) и не собираюсь. Этот спектакль 
я очень люблю. Почему на меня обрушилась 
эта волна ненависти от Дианы, коллег и ху-
дожественного руководителя, искренне не 
понимаю».

— Дарья, хотелось бы понять мотив 
вашего выступления после премьеры. Вы 
вообще-то политически активная?

— Да нет, я не то что политически активна, 
но мне казалось, что это справедливо — вы-
ступить. Я думаю, что мы тоже могли бы быть 
на месте Павла Устинова.

— То есть вы пошли бы на митинг?
— Честно скажу, я не пошла бы на митинг, 

если бы знала, что на следующий день у меня 
премьера. А на митинге может все случить-
ся — и я могу подвести. Но теперь я думаю, 
что пошла бы.

— Как реагируют ваши коллеги на то, 
что с вами происходит?

— По-разному. В ночь после премьеры я 
стала получать в личку сообщения, что не име-
ла права выступать. Но с другой стороны, есть 
люди, кто меня поддерживает, в том числе и в 

театре, только они это не афишируют. 
— Я знаю, что вам написал даже худрук 

Московского театра «Школа современной 
пьесы» Иосиф Райхельгауз, предложил 
приехать в Москву. Собираетесь?

— Я не буду сейчас отвечать.
— А другие предложения есть: из Пер-

ми в частности?
— Да, есть, но точно не из Перми. Давайте 

подождем 4 октября, когда я официально 
уйду из театра.

— Последний вопрос: надеюсь, вы 
понимаете, что сейчас можете стать раз-
менной монетой в политической возне и 
вас используют?

— Меня все об этом предупреждают. Но 
я еще раз хочу повторить, что действовала 
не по политическим убеждениям. И не ради 
пиара, как считают многие мои коллеги. 

— Какие чувства вы сейчас испыты-
ваете? Может быть, раскаиваетесь, ду-
маете: «Дура я, дура, зачем вылезла? 
Больше всех, что ли, надо?»

— Нет, сожалений нет, но я страдаю от 
несправедливого отношения к себе: я не де-
лала ничего плохого, я говорила правду. Я 
знаю, что пройдет трудная неделя, а дальше 
надо жить радостно и счастливо. Вот кого я 

считаю пострадавшей по-настоящему, так 
это режиссера Диану Добреву. На нее сейчас 
ополчилось все болгарское сообщество как 
на сторонницу Кремля.

В истории с актрисой Дарьей Егоровой 
поражает не столько поведение коллег-
артистов, сколько поведение худрука Миль-
грама, который до недавнего времени слыл 
либеральных взглядов художником и года 
три назад был представлен театральным 
сообществом еще и как жертва режима, по-
страдавшая за свои убеждения. И этот че-
ловек, судя по его дальнейшим действиям, 
испугался, засуетился и сдал актрису. Теперь 
он прикрывается якобы профессиональной 
этикой, что на фоне его бэкграунда не что 
иное, как обычная чиновничья демагогия: 
«Аплодисменты — это часть спектакля. У него 
было свое содержание, свои эмоции. Она 
решила это разрушить — и разрушила. Если 
она (Егорова. — «МК») хотела сделать это от 
лица театра, нужно было согласовать», — по-
яснил в СМИ Борис Мильграм. Впрочем, в 
прошлом Борис Мильграм был чиновником, 
ходил в министрах культуры и даже был вице-
премьером Пермского края — видать, опыт 
прошлого не прошел даром. 

Марина РАЙКИНА.

Отбушевали политические страсти, 
связанные с недавними выборами. От-
дельные всполохи пожаров, вызванные 
предвыборными фальсификациями, пока 
не потушены. Политические разборки кое-
где еще продолжаются. Но за всеми этими 
арьергардными боями осталось незаме-
ченным, как в Орловской области невин-
ными жертвами конфликта политических 
интересов сильных мира сего оказались 
больные дети. Но обо всем по порядку.

Во многих своих колонках в «МК» я 
рассказывал о проекте «УчимЗнаем — За-
ботливая школа». Его суть заключается 
в том, что прямо на базе медицинских 
учреждений, где находятся на излечении 
длительно болеющие дети с диагнозами, 
угрожающими жизни (например онколо-
гические заболевания), открываются го-
спитальные школы, позволяющие на деле 
реализовать право этих детей на получение 
образования и сдачу экзаменов за курс 
средней школы. Кроме того, союз вра-
чей и педагогов позволяет осуществлять 
академическую реабилитацию таких де-
тей, отвлекая их от печальных мыслей о 
болезни, делая их жизнь полноценной и 
насыщенной. Проект зародился в Москве, 
был поддержан министром просвещения 
РФ О.Ю.Васильевой, министром здравоох-
ранения В.И.Скворцовой и губернаторами 
многих регионов РФ. В настоящее время 
нами открыты тридцать две такие госпи-
тальные школы в тридцати двух регионах 
РФ: от Читы до Калининграда. Потребность 
в таких школах нарастает, ибо число детей 
с онкологическими заболеваниями, к со-
жалению, увеличивается. Увеличивается за 
счет того, что все больше детей выводится 
в ремиссию, что, безусловно, является 
огромным достижением медицины. Рань-
ше такие дети умирали. Но это означает, 
что все большее количество детей будут 
периодически возвращаться в клинику для 
повторных курсов лечения и их необходимо 
учить в клинических школах. Не скажу, что 
процесс создания таких школ везде идет 
гладко, проблем хватает повсюду, но Ор-
ловская область — это особый случай.

Госпитальная школа была открыта там 
еще в сентябре 2017 года на базе Научно-
клинического многопрофильного меди-
цинского центра помощи матерям и детям 
имени З.И.Круглой с участием тогдашнего 
губернатора В.В.Потомского. Оператором 
и куратором проекта «УчимЗнаем» в ре-
гионе стал Орловский государственный 
университет имени И.С.Тургенева. Ректор 
— Ольга Васильевна Пилипенко.

Для того чтобы такая школа зарабо-
тала, была проделана огромная работа. 
Надо сказать, что обучение больных детей 
— непростое дело, требующее особой под-
готовки педагогов. На нашей флагманской 
площадке в Москве педагоги и волонтеры 
Орловской области прошли специальное 
обучение. Наши московские педагоги вы-
езжали в клинику для проведения мастер-
классов и т.п. Как бы то ни было, в 2017 году 
в присутствии губернатора В.В.Потомского 
открытие состоялось.

Поразительно, но с самого начала про-
ект был встречен в штыки региональным 
департаментом образования. Небывалый 
в условиях нашей властной вертикали 
случай: на церемонии открытия школы, 
которую ведет губернатор, местная обра-
зовательная начальница отсутствует. Хотя 
такое отношение полностью соответствует 
известной пословице «Жалует царь, да не 
жалует псарь».

Но ничто не вечно под нашей отече-
ственной луной. Был отправлен в отставку 
В.В.Потомский, исполняющим обязанно-
сти губернатора был назначен член КПРФ 
А.Е.Клычков. Не стану утомлять читате-
лей техническими подробностями, замечу 
лишь, что помимо подготовки педагогов и 
медиков для функционирования такой шко-
лы требуется огромная техническая и ор-
ганизационная работа: подписание массы 
документов, согласований. Короче говоря, 
непосредственное участие региональных 
властей во главе с губернатором. Все необ-
ходимые документы должны периодически 
обновляться. Но коль скоро весь проект ви-
сел на одном крючке — политической воле 
ушедшего в отставку губернатора, — мы, 
организаторы и непосредственные участ-
ники, забеспокоились. Предстояла острая 
предвыборная политическая борьба. Не 
отвлечет ли она внимание от проблемы 
больных детей?

До сих пор губернаторы, к какой бы по-
литической партии они ни принадлежали, 
оказывали нам неизменную поддержку. Что 
совершенно естественно: политические бои 
не должны затрагивать суверенную терри-
торию любви и заботы о больных детях.

В сложившейся ситуации мы вместе с 
академиком А.Г.Румянцевым — ведущим 
онкологом страны и президентом Научно-
исследовательского центра им Д.Рогачева 
— вылетели в Орел. Предварительно я свя-
зался с тогдашними депутатами Мосгорду-
мы, откуда «взлетел» в Орел А.Е.Клычков. 
Они характеризовали бывшего коллегу 
как деятельного, энергичного управленца. 
С ним мы договорились о встрече, пред-
варительно подготовив все необходимые 
для подписи документы.

Встреча двух академиков (Румянцева 
и Ямбурга) с исполняющим обязанности 
губернатора Андреем Евгеньевичем Клыч-
ковым состоялась 23 февраля 2019 года 
и, как сообщили местные СМИ, прошла 
на высоком уровне. Андрей Евгеньевич 
заверил нас в глубоком понимании гума-
нистической сущности проекта и полной 
его поддержке.

С тех пор минуло более полугода — и 
полная тишина... Исполняющий обязанно-
сти, победив на выборах, стал губернато-
ром. Высоко взлетела ректор госуниверси-
тета О.В.Пилипенко, избранная депутатом 
в Государственную думу РФ от Орловской 
области. В пролете только больные дети. 
Необходимые нормативные документы, 
такие как договор между департаментом 
образования и департаментом здравоох-
ранения, договор с Орловским университе-
том, договор с проектным офисом «Учим-
Знаем», не подписаны. А без них данный 
гуманистический проект не легитимен. 
Новый главный врач больницы полностью 
за реализацию проекта. Но что она может 
сделать? Ведь любая проверка прокура-
туры и других компетентных инстанций 
может его прикрыть. И по-своему — с точки 
зрения закона — они будут правы.

А мне лично невыразимо стыдно за 
нового молодого руководителя Орловщи-
ны, не проявившего себя человеком слова. 
Но сдаваться мы, участники проекта, не 
намерены. Поэтому я прошу считать эту 
публикацию открытым письмом губерна-
тору Орловской области и взываю к его 
гражданской ответственности и совести, 
надеясь на то, что совесть не имеет по-
литического окраса.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
50 лет назад, 25 сентября 1969 года, 
в небе над Звенигородом произошла 
катастрофа сверхзвукового дальнего 
бомбардировщика Ту‑22П. Самолет — 
постановщик радиопомех — взлетел с 
военного аэродрома «Кубинка» и через 
пару минут разрушился в небе. Часть 
обломков, деталей и узлов бомбар‑
дировщика упала непосредственно 
на город. Жители Звенигорода были 
уверены, что началась война. Один из 
двух тяжелых двигателей и бензобак 
угодили в дом на Соловьевской улице. 
Хозяйка квартиры, Нина Богомолова, 
сгорела заживо. Ее муж Алексей, по‑
лучивший страшные ожоги, умер че‑
рез три дня в больнице. Еще несколько 
человек получили контузию. Были по‑
вреждены дома. В нескольких кварта‑
лах были выбиты стекла в окнах.
О ЧП в тот же день сообщила запре‑
щенная в СССР радиостанция «Голос 
Америки». В советской прессе об авиа‑
катастрофе не было сказано ни слова.
На Соловьевской улице в Звенигоро‑
де на месте сгоревшего дома до сих 
пор пустырь. Несмотря на плотную за‑
стройку, это место не застраивается.
Спустя 50 лет свидетели крушения са‑
молета рассказали «МК» о тех трагиче‑
ских событиях.

— Я хорошо помню тот день, 25 сентября 
1969 года, — рассказывает Андрей Сергеевич 
Нечаев. — Я был в школе, стоял около окна на 
первом этаже, выше располагался спортзал, и 
вдруг разом рухнули все стекла. У меня до сих 
пор перед глазами стоит пелена, стена оскол-
ков… Были слышны взрывы и хлопки. Кругом 
кричали. Ученики и учителя стали выбегать 
из школы. Выскочив во двор, я увидел, как со 
стороны моего дома поднимается плотный 
черный столб дыма, похожий на ядерный гриб. 
Пахло гарью. Преподаватели начали обратно 
загонять нас в школу.

— Тогда уже было понятно, что упал 
самолет?

— В первый момент все думали, что на-
чалась война, что на нас сбросили череду атом-
ных бомб. В советское время нас постоянно 
накручивали, что враг может напасть в любой 
момент. Мы оставались в школе, пока за нами 
не пришли родители. Меня забрала мама. Весь 
прилегающий к нашему дому район был оце-
плен. Около огороженного периметра стояли 
военные. Самолет при крушении развалился в 
воздухе на несколько частей. Часть обломков 
упала на правом берегу Москвы-реки у Верх-
него Посада. А некоторые детали и целые узлы 
сверхзвукового дальнего бомбардировщика 
рухнули непосредственно на город. В память 
врезалось, что все вокруг было завалено мел-
кими кусочками дюраля.

— Каким увидели свой дом?
— Около нашего дома на Соловьевской в 

саду лежал крупный обломок хвоста самолета. 
Срубив три огромные яблони, он врезался в 
землю буквально в метре от жилой постройки. 
А через угол дома, срезав стены, пролетела 
турбина от двигателя самолета. Я стоял и не 
мог отвести взгляд от этой бочки с роторами 
размером с автомобиль. Дедушка, который 
оставался днем дома, рассказал, что при 
падении турбина была настолько раскалена, 
что от нее едва не загорелась хозяйственная 
деревянная постройка. Дедушка выбежал и 
поливал турбину из ведра водой.

В доме на улице Фрунзе упавшие обломки 
радиооборудования самолета проломили кры-
шу, чердак и свалились к жильцам в квартиру. 
В доме на углу улиц Ленина и Соловьевской де-
талями самолета снесло террасу и крыльцо. На 
Почтовой оторвавшимся шасси, как бритвой, 
срезало могучую многолетнюю липу.

— Вместо соседского дома, куда попал 
двигатель самолета с бензобаком, дымились 
руины. Там проживало три семьи. Тех, кто по-
стоянно был дома в будни, бабушка с малень-
кими детьми, как раз, на счастье, не оказалось 
на месте. А супруги Богомоловы, Нина Григо-
рьевна и Алексей Иванович, наоборот, случайно 
заскочили на обед домой. У них должно было 
быть собрание на фабрике культтоваров, но 
его перенесли.

Нина Григорьевна сгорела заживо. Часть 
ее тела, голову и руку, так и не нашли. А Алек-
сей Иванович со страшными ожогами попал в 
больницу. Полоска кожи осталась только там, 
где был ремень. Его всего окатило топливом, он 
превратился в горящий факел. Соседи бегали 
с ведрами, поливали его водой… Врачи дали 

ему только два часа жизни. А он с ожогами 95% 
тела прожил еще три дня. Алексей Иванович 
был спортсменом, серьезно занимался фут-
болом. Организм был сильный.

Дочь Богомоловых, Елена, в тот день по 
счастливой случайности ушла в школу на час 
раньше.

— Я училась в 8-м классе, во вторую смену, 
которая начиналась в 13.30. Накануне вечером, 
24 сентября, к нам в класс зашла директор 
школы Полина Ивановна Арбатова и попросила 
нас прийти на следующий день к нулевому 
уроку, на час раньше. Это меня и спасло, — рас-
сказывает Елена Алексеевна. — В тот роковой 
день, 25 сентября, я встретилась с родителями 
на террасе, я с портфелем уже выходила из 
дома, а они как раз пришли на обед.

День, когда в 12.25 в небе над Звенигоро-
дом произошла катастрофа бомбардировщика, 
Елена помнит в мельчайших подробностях.

— Я пришла в школу, положила портфель 
на парту, только подняла голову к окну, как 
раздался этот ужасный взрыв, повалил дым. 
И знаете, у меня сразу в голове мелькнуло: это 
горит мой дом. Погода была хорошая, сол-
нечная. Все бросились раздетыми во двор 
школы. Сквозь дым околицей через соседнюю 
улицу, я пробралась к своему дому и увидела 
пожарище… Бабушка, которая жила в старой 
части дома, ушла с внучкой гулять, а родите-
лей, наоборот, как притянуло к беде… Мама в 
момент взрыва находилась дома, разогревала 
обед, а папа вышел в сад. В этот момент на дом 
и упали двигатель и бензобак от самолета.

Елена вспоминает, что к родителям в обе-
денный перерыв заезжал на машине их дядя, 
Василий Мещеряков, с которым они были очень 
дружны.

— Мама с папой оставляли его на обед, но 
Василий Григорьевич отказался, сказал, что 
спешит по делам. Только он уехал, как через 
пару минут раздался взрыв.

Жители Звенигорода вспоминают, что 
Нину Григорьевну и Алексея Ивановича Богомо-
ловых хоронил весь город. Толпа растянулась 
на несколько километров.

— Гробы несли на кладбище на руках 
через весь город, — рассказывает Андрей 
Нечаев. — Даже взрослые мужчины не могли 
сдержать слез. Нине Григорьевне было 35 лет, 
ее мужу — 39.

— Родители были очень трудолюбивы-
ми людьми, — рассказывает Елена. — Мама 
активно занималась общественной работой, 
была народным заседателем в суде. Во вре-
мя демонстраций всегда стояла на трибуне. 
Я потом поднимала наши городские архивы и, 
просматривая документы, увидела, что мама 
присутствовала почти на всех заседаниях в 

исполкоме. Также она занималась цветами, у 
нас в саду было разбито очень много цветников. 
Папа был очень талантливым музыкантом, пре-
красно играл на трубе. Со своим оркестром в 
свободное от работы время они выступали в 
городском парке, играли на открытой летней 
веранде на танцах. Также он активно занимался 
спортом, на профессиональном уровне играл 
в футбол, с детства я помню, как у нас в квар-
тире хранились кожаные мячи, гетры, бутсы… 
Родители были очень красивой парой, оба под-
тянутые, статные, волевые, целеустремленные. 
А в 1961-м они рядом со старым бабушкиным 
домом построили новый дом. Очень много сил 
в него вложили, разбили рядом хороший сад. 
А 25 сентября все это одномоментно было 
разрушено, родителей не стало.

Сверхзвуковой дальний бомбардировщик 
Ту-22П в те годы был самолетом секретным. 
После катастрофы Звенигород наводнили во-
енные, сотрудники особого отдела. В городе 
ночью дежурили патрули.

Экипаж самолета Ту-22П прибыл в сере-
дине сентября в Кубинку на смотр передовой 
техники из Белоруссии. Весь летный состав 
самолета, капитан Рыжков и старшие лейтенан-
ты Голышков и Романенко, погиб. 25 сентября 
они возвращались домой, в Барановичи, где 
базировался их 203-й полк.

Один из авиационных техников, который 
готовил самолет к полету, — Герман Быков, 
позже вспоминал, что после проверки они по-
просили привезти их к месту катастрофы. На 
участок, где была найдена кабина самолета, 
их пропустили только после личного указания 
генерала Ивана Кожедуба, который был назна-
чен председателем следственной комиссии. 
Кабина Ту-22П упала на бывший дом пионеров 
на улице Фрунзе в районе Малинового оврага. 
На месте падения кабины на первом этаже 
техники обнаружили тела летчиков, а также 
распущенную магнитофонную ленту. «Черный 
ящик» разорвался в воздухе.

Ту-22П был самолетом радиоэлектронного 
противодействия. Авиатехник Герман Быков 
вспоминал, что контейнер с помеховой стан-
цией упал на жилой дом. Хозяин успел поесть 
и буквально за десять секунд до катастрофы 
вышел в другую комнату. А контейнер рухнул 
как раз на обеденный стол. Охлаждающая 
ядовитая жидкость ПМС-10 из контейнера про-
лилась и протекла в погреб, где хранилась 
картошка. Хозяин был сильно удручен, когда 
услышал от военных, что весь урожай придется 
теперь выбросить.

— Мы с мальчишками хорошо запомнили, 
как сначала в середине сентября сверхзвуко-
вые дальние бомбардировщики проследовали 
очень низко над Звенигородом в соседнюю 

Кубинку, где время от времени устраивались 
закрытые выставки новой техники, — рас-
сказывает Андрей Нечаев. — А 25 сентября 
экипаж Ту-22П как раз возвращался к месту 
постоянного базирования и развалился на 
части при взлете.

Крупные обломки самолета поднимали 
кранами, грузили на открытые платформы и 
оперативно эвакуировали. Военные собирали 
также мелкие фрагменты Ту-22, на борту кото-
рого стояло секретное оборудование.

— Я помню, как к нам домой зашел Герой 
Советского Союза генерал Иван Кожедуб, ко-
торый в то время был заместителем коман-
дующего ВВС Московского военного округа. 
Он обходил территорию, где при падении ча-
стей Ту-22 пострадали дома. Военные тогда 
очень много фотографировали. Эти снимки 
наверняка и по сей день хранятся в одном из 
закрытых архивов. Моему отцу также удалось 
сделать несколько фотографий.

Потом в город пригнали солдат из строй-
бата, которые занимались ремонтом домов. 
Все повреждения были ликвидированы силами 
военных. Но мы и наши соседи еще долго су-
дились с военной частью из-за компенсаций, 
которые нам не хотели выплачивать. У нас в 
саду обломками самолета были срезаны три 
большие яблони, у соседей упавшим железом 
вообще перепахало весь огород, воронка была 
диаметром 5–7 метров. В результате какие-то 
выплаты мы все-таки получили.

А Звенигород еще долго был усеян фоль-
гой. На самолете радиоэлектронного проти-
водействия были установлены контейнеры с 
полосками из фольги и металлизированной 
бумаги, так называемые дипольные противо-
радарные отражатели. Их сбрасывали с бом-
бардировщиков при подлете к цели. Фольга 
рассеивалась в виде облака, которое на экране 
локатора выглядело подобием самолета, что 
вводило в заблуждение операторов и мешало 
точному наведению на цель.

— Также обломками самолета были по-
вреждены склады, где хранилась трофейная 
немецкая кинопленка, — рассказывает Андрей 
Нечаев. — Ребятишки тут же растащили эти 
катушки. Там же хранились погоны, пуговицы 
от немецкой формы. Все это потом несколько 
лет служило нам в играх.

Будучи мальчишкой, Андрей собрал целую 
кучу обломков разбившегося Ту-22, которые до 
сих пор хранятся у него в домашнем архиве.

— Часть из них родители выбросили, 
остальную часть я надежно спрятал в сарае, — 
рассказывает Андрей Сергеевич. — От хвоста 
самолета я отломал часть красной звездочки. 
Она осталась на память. Сохранил и разорвав-
шуюся гильзу от скорострельной авиационной 
пушки. Оказавшись в огне, гильзы взрывались 
и разлетались кругом.

Мельчайшие детали от самолета, по сло-
вам старожилов, можно и ныне найти, если 
начать копать землю.

— Как-то, лет пятнадцать назад, соседи по 
нашей улице вели водопровод и обнаружили на 
глубине мелкие куски дюраля. Все это никуда 
не делось, а просто ушло в землю, — говорит 
Андрей Нечаев.

На месте разрушенного дома Богомоло-
вых остался один фундамент. Там до сих пор 
пустырь. Это место не застраивается. Все, 
кто жил в этом доме, получили квартиры в 
многоэтажках.

— Мне выделили «однушку» на пятом 
этаже, — говорит Елена Алексеевна. — Надо 
отдать должное, военные нас не бросили. При-
езжали, помогали, оказывали материальную 
помощь. Пока я училась, оканчивала техни-
кум — получала пенсию.

В память о погибших 25 сентября 1969 года 
в Звенигороде нет ни таблички, ни памятного 
знака. О той катастрофе вообще мало что 
известно. Нет даже полных данных о погиб-
ших летчиках, известны только их фамилии и 
инициалы. Командиру экипажа Рыжкову было 
37 лет, Голышкову и Романенко — 37 и 32. Все 
трое были похоронены в одной могиле на клад-
бище около Барановичей. На памятнике вы-
биты чуть-чуть переиначенные слова из песни 
Марка Бернеса: огромное небо, огромное небо, 
огромное небо одно на троих.

Комиссией было установлено, что раз-
рушение самолета в воздухе произошло из-за 
перегрузки, превышающей расчетную. Пред-
положительной причиной такой траектории 
«качелей» назвали отказ или системы тримми-
рования, или автомата дополнительных усилий. 
Экипаж до последнего пытался справиться с 
вышедшим из-под контроля самолетом. Ката-
пультироваться летчики не успели.

Трагические события пятидесятилетней 
давности до сих пор не отпускают Андрея Не-
чаева. Он признается, что ему до сих пор снятся 
сны, что падает самолет и все вокруг горит...

Светлана САМОДЕЛОВА.

Швейцарский хайп 
Выступая в Женеве на конферен-
ции МОТ, Дмитрий Медведев, 

может быть, и хотел произвести фурор идеей о 
четырехдневке, но потряс, похоже, только Рос-
сию. В той же Швейцарии, но только на Между-
народном экономическом форуме в Давосе в 
январе 2019-го тему четырехдневной рабочей 
недели поднял известный нидерландский 
историк и экономист Рутгер Брегман. В своем 
выступлении он заявил, что мир стремится к 
установлению баланса между работой и лич-
ной жизнью, а эра четырехдневной рабочей 
недели в скором будущем наступит в развитых 
странах. Это произойдет потому, что в эпоху 
роботизации всю физическую работу смогут 
выполнять машины. Для интеллектуального 
труда, который останется в компетенции че-
ловека, пятидневка не нужна, а увеличение 
дней отдыха повысит креативность. Голланд-
ский ученый добавил, что в разных сферах 
деятельности процесс сокращения рабочего 
времени пойдет по-разному: промышлен-
ное производство будет роботизироваться, в 
сфере сервиса и услуг будет использоваться 
скользящий график, а офисным работникам 
придется научиться сосредотачиваться на 
своих функциях и выполнять их в более сжатые 
сроки. У стремления европейцев к уменьше-
нию рабочего времени есть и экономическая 
причина: в своем докладе Брегман отметил, 
что трудовые послабления повышают произ-
водительность труда. Он привел пример из 
1930-х годов, когда в США рабочее время на 
своем автоконцерне с 60 до 40 часов в неделю 
сократил Генри Форд.

Примечательно, что тот же самый при-
мер почти столетней давности с Фордом 
озвучил в Швейцарии и Дмитрий Медведев 
спустя полгода. Известный экономист, член 
Комитета гражданских инициатив Евгений 
Гонтмахер в беседе с «МК» предположил: те-
зис о четырехдневной рабочей неделе в речь 
российского премьера на конференции МОТ 
попал потому, что это уже обсуждалось перед 
похожей аудиторией. Спичрайтеры Медведева 
подошли к написанию выступления по всем 
законам хайпа, говоря современным языком, 
а отвечать за свои слова главе кабмина при-
шлось на родине.

Слова премьера подхватила Федерация 
независимых профсоюзов России, поддер-
жав переход на четырехдневную рабочую 
неделю, но только при сохранении прежнего 
размера заработной платы. Представители 
профсоюзов направили соответствующее 
предложение в Минтруд, обосновывая его 
снижением продолжительности рабочего 
времени в развитых странах. 

Российские власти вообще очень любят 
ссылаться на опыт других стран, особенно 
развитых. Вот только Россия развитой страной 
не является и по объему ВВП, уровню развития 
промышленности и доходам населения от-
носится к развивающимся. Тезисы Брегмана, 
которые использовал Медведев, вероятно, 
применимы к Нидерландам, Франции, Герма-
нии, Японии, Новой Зеландии, США — в этих 
странах действительно идет процесс сокра-
щения рабочего времени, но они на фоне 
высокой производительности труда и столь 

же высокого уровня жизни своих граждан 
могут себе такое позволить. В развивающихся 
странах — Китае, Индии, Бразилии — тру-
довое законодательство даже жестче, чем в 
России, но там идеи работать на день меньше 
не высказывают.

На кого равняться?
На самом деле на законодательном уровне 

четырехдневная рабочая неделя не установле-
на ни в одной стране мира. При этом во многих 
государствах действует гибкое трудовое за-
конодательство, оно позволяет работодателям 
экспериментировать с рабочими графиками 
сотрудников. Примеры четырехдневки име-
ются, но это частные случаи. На один из них 
сослался Медведев, возможно, не зная, что 
речь идет об одной-единственной компании. 
Он говорил об опыте Новой Зеландии, где со-
трудников некой фирмы перевели на четырех-
дневку в качестве эксперимента, а затем такой 
рабочий режим решено было оставить.

В европейских странах другой подход: 
трудятся там по пять дней в неделю, но мень-
ше часов, чем в России (у нас, как известно, 
40-часовая рабочая неделя). Законодатель-
но 35-часовая неделя закреплена во Фран-
ции, причем только с 2000-х годов: тогда 

правительство уменьшило рабочее время 
на пять часов. Впрочем, там работодателям 
и сотрудникам разрешено самим договари-
ваться о производственном графике, глав-
ное — чтобы рабочий день длился не более 
10 часов. Если требуется переработка, то за 
нее доплачивают. По закону с 36-го по 43-й час 
в неделю работодатель заплатит сотруднику 
25% надбавки и 50% за каждый час начиная 
с 44-го. При этом на переработку с доплатой 
сотрудник должен согласиться, если он не 
может и не хочет — заставлять трудиться не 
будут. В Японии тоже нащупали свой путь 
защиты сотрудников от профессионального 
выгорания. Там 40-часовая рабочая неделя, 
однако с недавнего времени правительство 
поощряет компании, которые освобожда-
ют сотрудникам утро понедельника и вечер 
пятницы: в первый рабочий день на службу 
можно прийти попозже, а в последний — уйти 
пораньше. Лояльнее всего трудовое зако-
нодательство в Нидерландах: обязательная 
трудовая неделя — всего 27 часов в неделю. 
Но, судя по всему, для голландцев это много: 
представитель именно этой страны, ученый 
Брегман, выступает за введение четырех-
дневной рабочей недели!

Нам европейцев не понять. Впрочем, так 
же как и азиатов, чьи страны в экономиче-
ской иерархии к России ближе. Жители Индии 
работают по 48 часов в неделю, но вместе 
со сверхурочными рабочий график может 
быть продлен до 54 часов. Чаще всего эти 
часы не умещаются в пять дней — и у людей 
получается шестидневная рабочая неделя. 
Исключение — госслужащие. Они трудятся 
всего 40 часов в неделю. А вот кому точно 
не позавидуешь, так это китайцам. В КНР 
трудятся по 60 часов в неделю, по 10 часов 
шесть дней. На обед отводится 20 минут, а 
на отпуск — от 5 до 10 дней в зависимости от 
стажа. Правда, говорят, что китайцев такой 
режим вполне устраивает: нация считается 
самой трудолюбивой.

Опыт у стран разный и основывается 
на менталитете, экономической ситуации, 

структуре промышленности. Стоит ли без-
оглядно равняться на него? Ответ — в басне 
«Мартышка и очки».

Нам и так неплохо
По трудовому законодательству в России 

граждане работают не более 40 часов в не-
делю — это самая распространенная продол-
жительность рабочей недели в мире. Впрочем, 
некоторые категории работников трудятся 
меньше, например на вредных производствах 
или в регионах Крайнего Севера. При этом в 
России приличные отпуска — 28 дней. Для 
сравнения: отпуск в Турции и Индии — не 
более 12 дней, в Японии — 8 дней. В США 
продолжительность оплачиваемого отпуска 
законодательством и вовсе не регулируется — 
и большинство работающих берут отпуска 
за свой счет.

Кроме того, в России много праздничных 
нерабочих дней в году — 14, но это только го-
сударственных. Провозглашать собственные 
праздники и выходные дни могут субъекты РФ. 
Например, во многих из них нерабочим днем 
считается День образования региона, День 
Конституции республики или религиозные 
праздники. Так, в производственном кален-
даре 2019 года рабочих дней насчитывается 
247, а выходных и праздничных — 118. То есть 
всего россияне работают в два раза боль-
ше, чем отдыхают. И это при пятидневке. При 
введении четырехдневной рабочей недели 
количество нерабочих дней увеличилось бы 
еще почти на 50 дней.

Самое интересное, что еще до озвученной 
Медведевым идеи о сокращении рабочей не-
дели после каждых продолжительных празд-
ников экономисты предупреждали: россияне 
отдыхают слишком долго, и экономика из-за 
этого несет большие убытки. По подсчетам 
экспертов, за время новогодних и майских 
каникул средний производимый ВВП сокра-
щается на 65–75% от обычного показателя. 

Сами россияне тоже стремятся или вы-
нуждены работать больше положенных 40 ча-
сов в неделю. По данным исследователей 
из Высшей школы экономики, 64% россиян 
систематически засиживаются на работе до-
поздна и трудятся в выходные. Выводы экс-
пертов подтверждают и результаты опроса 
ВЦИОМ: 51% респондентов признались, 
что вынуждены постоянно перерабатывать. 
По данным социологов, в среднем россияне 
трудятся 9–10 часов в день.

Причин такого вынужденного трудолюбия 
несколько: либо люди не успевают выполнить 
положенный объем работы, либо неэффек-
тивно его выполняют в отведенное время и 
приходится оставаться, либо они перераба-
тывают, чтобы получить сверхурочные и под-
заработать. Правда, культура сверхурочных в 
современной России не слишком развита: их 
выплачивают только в некоторых компаниях, 
в основном международных. 

Кстати, в ВШЭ выяснили, что Россия за-
нимает четвертое место по трудолюбию граж-
дан среди всех стран мира. По числу тех, кто 
перерабатывает, наша страна отстает только 
от Хорватии, Греции и Польши. Вот только на 
зарплате это никак не сказывается. В той же 
Польше средняя зарплата составляет $1300, 

в России — $690 в пересчете по курсу. Дру-
гая неутешительная цифра: в России самая 
низкая в Европе производительность труда. 
Она вдвое меньше, чем в Евросоюзе, и 
находится на уровне Чили. 

Кроме того, в России уже несколько лет 
подряд падают доходы населения — это эко-
номическая реальность, которую нельзя не 
замечать. Идея введения четырехдневной 
рабочей недели только усугубила страх рос-
сиян обеднеть еще больше. ВЦИОМ провел 
опрос об отношении к сокращению рабочего 
времени и выяснил, что 48% респондентов не 
одобряют данную задумку, опасаясь, что им 
снизят зарплату. Сами работодатели тоже 
не в восторге от пересмотра рабочего гра-
фика. Опрос HeadHunter показал, что 76% 
работодателей не рассматривают переход 
на сокращенный трудовой график. Из них 
56% отметили, что в случае такого перехода 
им придется снижать зарплату действующим 
сотрудникам или нанимать новых людей. 

Зачем лишний выходной?
Один из аргументов Медведева в пользу 

четырехдневной рабочей недели был связан 
с масштабным внедрением роботов и авто-
матизацией производства. Однако в России 
с этим пока туго. 

«Рассуждая о пользе четырехдневной 
недели, в правительстве приводят в каче-
стве примера страны, где смогли достигнуть 
большой автоматизации производства и сни-
зить долю ручного труда. Россия от них очень 
сильно отстает», — отмечает эксперт Акаде-
мии управления финансами и инвестициями 
Геннадий Николаев.

Он напоминает, что согласно ежегод-
ному рейтингу Международной федерации 
робототехники в 2018 году в нашей стране 
имелось 4 робота на 10 000 рабочих, тогда как 
средний мировой показатель — 85 роботов. 
Даже по сравнению с западными странами, 
а не с азиатскими, где любовь к роботам осо-
бенно велика, отечественные цифры выглядят 
более чем скромно: в Германии — 322 робота, 
Швеции — 240, США — 200, Бельгии — 190 на 
10 000 работников-людей. «Вероятнее всего, 
в России внедрению дорогостоящих роботов 
мешают низкие зарплаты российских рабочих. 
Зачем работодателю тратиться, если можно 
нанять «дешевых» сотрудников? Кстати говоря, 
это роднит нас с Индией — там 3 робота на 
10 000 рабочих. Понятное дело, без прогресса 
по этому вопросу думать о сокращении ра-
бочей недели преждевременно. Сокращать 
время работы стоит только в условиях роста 
производительности труда, в иных случаях это 
приведет лишь к замедлению экономики», — 
считает Николаев.

Он убежден, что в текущей экономической 
ситуации от короткой рабочей недели поте-
ряют все: сейчас работники готовы трудиться 
больше, чтобы заработать лишнюю копейку 
в кризисное время. «В условиях навязанной 
четырехдневки компании вряд ли смогут в 
полной мере сохранить доступность услуг в 
режиме 24/7, к которому успели привыкнуть 
потребители. Стоит ожидать роста теневого 
сегмента: в отсутствие легальных возмож-
ностей построить рабочий график будет 

увеличиваться неформальная занятость и 
перевод сотрудников на нестандартные тру-
довые контракты», — предположил эксперт.

Похожего мнения придерживается и Ев-
гений Гонтмахер. По его словам, в условиях 
слабого экономического роста, падающих 
доходов, минимального уровня безработицы, 
снижения численности трудоспособного на-
селения, наоборот, стоит ожидать увеличения 
продолжительности рабочего времени. В ином 
случае без снижения зарплаты не обойтись. 

Скорее всего, в правительстве, Минтруде 
и других заинтересованных ведомствах это 
понимают. Однако идея озвучена — и ей уде-
ляется много внимания. Почему? Экономист 
Игорь Николаев считает, что это предложе-
ние не более чем популистский шаг, который 
призван отвлечь внимание от чего-то более 
важного и совсем непопулярного. К такой 
уловке российские власти часто прибегают. 
Вспомнить только повышение НДС и пен-
сионного возраста — решения о реформах 
принимались на фоне чемпионата мира по 
футболу в России и поднятия патриотического 
духа. Поэтому шансы на введение четырех-
дневной рабочей недели в России ничтожно 
малы, однако тема упорно поддерживается 
представителями власти — и это повод на-
сторожиться для всех остальных.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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ДУРАКИ ОТДЫХАЮТ 
ПО ПЯТНИЦАМ

ЧТО ГОВОРИЛИ 
О ЧЕТЫРЕХДНЕВКЕ

Премьер‑министр Дмитрий Медве‑
дев: «В будущем технологический прогресс 
приведет к сокращению рабочей недели 
до четырех дней. В экономике сократятся 
рабочие места и рабочее время, а у людей 
расширится досуг. Речь идет о более лояль-
ной организации рабочего времени: гибкие 
графики, дистанционные форматы, вызов 
сотрудников по мере необходимости». 

Министр экономического развития 
Максим Орешкин: «Главным условием изме-
нения в трудовом законодательстве является 
в первую очередь на первом этапе достиже-
ние более высокого дохода населения и высо-
кого уровня производительности труда».

Министр здравоохранения Вероника 
Скворцова: «Я думаю, что, конечно, нужно 
всесторонне это предложение обсуждать. 
В том случае, если люди ведут здоровый 
образ жизни, если есть чем занять досуг, 
если есть наполненность внутреннего мира, 
есть близкие люди, семья, о которых надо 
заботиться, то почему бы нет». 

Министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин: «История небыстрая… 
Таких прецедентов, чтобы страна перешла 
на четыре дня, нет… Это некая перспектива. 
Уменьшенное количество рабочих часов, не 
40-часовая неделя, где-то 35–36 часов есть, в 
перспективе можно говорить. Четырехднев-
ка — это такая абстракция».

Сенатор Сергей Калашников: «Вве-
дение четырехдневки не имеет отношения 
к реальной жизни. Во-первых, нет никаких 
предпосылок для того, чтобы сократить уро-
вень занятости населения. Во-вторых, введе-
ние четырехдневной рабочей недели ляжет 
прежде всего очень серьезным бременем 
на бюджет».

Профессиональное выгорание от 
напряженной работы грозит всем, 
включая первых лиц правительства. 
Не потому ли Дмитрий Медведев 
заговорил о четырехдневке?

КОШЕЛЕК

О катастрофе сверхзвукового дальнего 
бомбардировщика Ту‑22П над 
Звенигородом свидетели рассказали 
спустя 50 лет

А ГОРОД 
ПОДУМАЛ: 
ВОЙНА 
НАЧАЛАСЬ

Похороны супругов 
Богомоловых.

Нина и Алексей Богомоловы.

На этом месте был 
дом Богомоловых. 
Сентябрь 1969 года.
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Часто говорят, что время 
безжалостно и стирает в прах 
дома и города. Но бывает и 
по-другому. Построенные сто 
с лишним лет назад заводские 
корпуса, казавшиеся когда-
то мрачными и бездушными, 
сейчас воспринимаются как 
шедевры архитектуры. Но к ним 
безжалостна современность.
Вот уже несколько месяцев не 
утихают споры вокруг Бадаевского 
завода. Несколько корпусов 
исторической постройки должны 
снести, на их месте появится 
жилой комплекс. Происходящим 
удивлены и градозащитники (завод 
— одно из старейших предприятий 
России), и предприниматели 
(многие из арендаторов только 
летом начали снимать помещения в 
приговоренных к сносу зданиях).

Бадаевский пивоваренный завод стал 
неотъемлемой частью набережной Тараса 
Шевченко: с берега Москвы-реки открывает-
ся вид на красные кирпичные трубы, возвы-
шающиеся над водой. Это привет из Москвы 
начала прошлого века, дореволюционное 
наследие. Солодовни пивоваренного завода 
были построены в 1875–1876 годах, водона-
порная башня — в 1904–1907 годах, старый 
элеватор — в 1909 году. Уже после революции 
в 1934 году  завод получил имя большевика 
Алексея Бадаева.  Когда СССР не стало, пред-
приятие перешло в частные руки и до 2006 
года худо-бедно существовало, производя 
пиво. Потом его работа была приостановле-
на, а территория сдана в аренду. Впрочем, 
для Москвы это не новость: уже никого не 
увидишь лофтами на «Красном Октябре» или 
ресторанами в «Депо». Вот и на Бадаевском 
заводе появились арт-пространства, кафе 
и магазины. Появились и слухи, что часть 
корпусов завода снесут под строительство 
жилья. Однако арендаторы были спокойны. 
Во-первых, на землю под заводом покуша-
лись еще с начала 2000-х годов, когда один из 
известных московских застройщиков решил 
возвести там элитное жилье. Во-вторых, зда-
ния завода с 1991 года считались выявлен-
ными объектами культурной ценности, что 
должно было защитить их от сноса. Арен-
даторы заезжали в помещения завода даже 
прошедшим летом. 

— Выявленный объект культурного на-
следия — это промежуточный статус, по кото-
рому должно было быть вынесено экспертное 
решение, — разъяснил «МК» координатор 
общественного движения «Архнадзор» Игорь 
Шихов. —  Его вынесла в 2014 году замести-
тель директора ГУП «Специализированная 
дирекция объектов культурного наследия» 
Департамента культурного наследия прави-
тельства Москвы Елена Соловьева. Соглас-
но нему, часть строений стали памятниками 
культуры, а часть нет. Произошло разделение. 
И в ноябре 2018 года уже вышел приказ, по 
которому часть строений получили статус, 
а часть вообще никакого статуса не полу-
чили. На месте последних и проектируется 
застройка. Решение было принято именно 
под конкретный проект.

По словам Шихова, два корпуса (строе-
ния 1 и 3) фактически были поделены по-
полам — они режутся на две части. «Часть 
здания сносится, а часть остается», — уточ-
нил эксперт. 

В итоге сейчас памятниками культуры, ко-
торые охраняются государством и сноситься 
не будут, считаются только две части главного 
и солодовенного корпусов и исторические 
контрольные ворота. В них находились бро-
дильни, помещения для розлива пива, овины, 
элеваторы и водонапорная башня работы 
архитектора Романа Клейна. Северная часть 
корпусов предлагается девелопером к сносу. 
В кадастровой карте эти корпуса отмечены 
как введенные в эксплуатацию в 1970 году — 
вроде как и не памятники вовсе. Однако здесь 
есть лукавство. В 1970-х годах к одному из 
сносимых зданий была сделана пристройка. 
Неизвестно каким образом год ввода при-
стройки вдруг оказался годом ввода боль-
шей части завода. Получалось, что некоторые 
корпуса стояли без дела около 60 лет. Однако 
по словам общественников, часть этих как бы 
помолодевших зданий есть в архивных планах 
завода аж за 1912 год. Как отмечают в «Арх-
надзоре», дореволюционное происхождение 
корпусов подтверждает и их отделка: напри-
мер на одном из зданий есть «лучковые пере-
мычки над оконными и дверными проемами, 
стальные стяжки и своды Монье». 

2 августа Мосгорнаследие опубликовало 
результаты историко-культурной экспертизы, 
которая, по сути, разрешает снос части заво-
да. В частности, в документе говорится, что, 
например, бродильня — это «маловырази-
тельное двухэтажное здание, завершенное 
в средней части световым фонарем». При 
этом сносимые строения названы «поздними 
дисгармоничными пристройками».

Автор экспертизы рекомендует демонти-
ровать двухметровые стены без применения 
тяжелой техники, своды разбирать безударны-
ми методами и внимательно следить за ходом 
разбора, чтобы предотвратить «самопроиз-
вольное обрушение или падение конструк-
ций». В итоге соблюдения всех указанных 
правил сноса, как указывается в документе, 
демонтаж обеспечит сохранность объектов 
культурного наследия. Исчезнет больше поло-
вины завода. Кроме того, еще одна экспертиза 
от 18 августа о сносе части строения 1 до сих 
пор не получила никакого подтверждения. 

Когда начнутся работы — неизвестно, 
точной даты пока нет. Как объяснил «МК» Ши-
хов, чтобы приступить к столь масштабному 
проекту, застройщику надо пройти еще две 
процедуры: «Во-первых, согласовать про-
ектную документацию в Московской госу-
дарственной экспертизе — этот этап еще 
не закончен. Во-вторых, ему надо пройти 
публичные слушания по межеванию терри-
тории и изменению правил землепользования 
и застройки. По действующим ПЗЗ участки 
возможной застройки («зоны развития») не 
совпадают с планами девелопера. Поэтому 
они и заказали проект нового межевания и 
изменения ПЗЗ. По неофициальным данным, 
слушания назначены на конец октября. То 
межевание, которое есть сейчас, не позволяет 
реализовать этот проект». 

Пострадали и арендаторы, которым 
теперь вместе с кафе, арт-пространствами 

и магазинами придется переехать в другие 
места. Почти все они уже получили уведом-
ления о выселении. Девелопер спешит не 
просто так. Дело в том, что участие в публич-
ных слушаниях по межеванию территории 
могут принять не только люди, живущие, 
но и работающие в этом районе. Так, недо-
вольные арендаторы, которых «попросили» 
без всякой компенсации, могут сильно под-
портить планы застройщика и поднять не 
нужный ему шум на слушаниях. 

— Уведомление о прекращении арендо-
дателем своих обязательств было направле-
но всем арендаторам еще в июне этого года, 
— пояснил один из арендаторов, у которого 
на территории Бадаевского находится арт-
пространство, Михаил Семенов. — У всех 
арендаторов указаны разные даты, когда 
собственник просит освободить помеще-
ние. У меня по одному из договоров дата 
15 сентября. Но я считаю односторонний 
разрыв договора нарушением. Я сообщил 
надлежащим образом об этом арендодате-
лю, что намерений расторгнуть договор не 
имею, поэтому пока нахожусь в помещении. 
Однако есть угроза того, что арендодатель 
может начать проявлять самоуправство от-
ключить электричество и попытаться огра-
ничить доступ к помещению. 

В договоре указано, что любая из сторон, 
которая хочет расторгнуть договор досрочно, 
может уведомить об этом вторую сторону. 
Однако с юридической точки зрения такое 
уведомление не является непосредственно 
указом покинуть помещение, но понимается 
как приглашение к переговорам. В случае, 
если другая сторона не согласна,  единствен-
ным способом разорвать договор является 
суд. В случае с Бадаевским заводом в суд 
хозяин зданий не пошел. 

По словам Семенова, все арендаторы 
вкладывали в помещения большие день-
ги. Политика арендодателя была такова: 
еще с 2007 года были планы по застройке 
территории. А параллельно шли работы 
по выводу зданий из состава памятников. 
И в 2014-2015 годах хозяева зданий реши-
ли, что зачем зданиям простаивать? Тогда 
они решили сдавать их в аренду, давать 
льготы по ставке и арендные каникулы, 
чтобы мотивировать арендаторов вкла-
дывать деньги в помещения. Те приводили 
абсолютно убитые, зачастую аварийные 
помещения в надлежащий вид. Даже после 
того как в 2016 году произошел крупный 
пожар, восстановление кровли легло на 
плечи арендаторов. 

А что же сам девелопер? В пресс-службе 
этой компании «МК» ответили, что «разбирать-
ся будут только те части корпусов, которые 
не представляют исторической ценности. 
Технология демонтажа исключает какое-
либо воздействие на объекты культурного 
наследия, в том числе вибрации во время 
строительного процесса и нагрузку на со-
храняемую часть». 

Кроме того, девелопер хочет восста-
новить по историческим чертежам одно из 
зданий и отреставрировать оставшиеся 
строения, которые, по их словам, находятся 
в аварийном состоянии. 

— Разработанный проект в первую оче-
редь подразумевает мероприятия по укрепле-
нию строений, а комплекс работ проводится в 
несколько этапов. Первый этап предполагает 
в частности: усиление фундаментов, вос-
становительные работы в части кирпичных 
стен, а также установку стоек переопирания 
в локально ослабленных местах и усиление 
колонн. В настоящий момент мы завершаем 
комплекс проектно-изыскательных работ, — 
пояснили в пресс-службе. 

Однако и ранее было известно, что на ме-
сте снесенных корпусов появится очередной 
«дом на ножках»: вместо первых семи эта-
жей будут колонны. Кроме того, застройщик 
обещает открыть там (вероятно, под домом) 
парк: «Новое общественное пространство 
предусматривает создание прогулочной 
территории около отреставрированных и 
восстановленных корпусов завода, а также 
мест для отдыха и спорта. В парке компания 
планирует обустроить пешеходные и беговые 
дорожки, площадки для детей и пространства 
для активного отдыха». 

Градозащитники опасаются, что старые 
корпуса либо разрушатся в ходе работ, либо 
вообще также через какое-то время станут 
неугодными, потеряют статус и исчезнут, 
как будто бы никогда Бадаевского завода 
и не было.

Облик центра Москвы снова немного 
изменится. Но в данном случае совсем не-
понятно зачем.

Любовь БОНДАРЕНКО.

Стоит ли сносить заводские корпуса в центре Москвы
ЗАВОД ПРЕТКНОВЕНИЯ
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Минуя проходную «МК» и ожидая 
подходящего лифта, невозмож-
но не обратить внимание на па-

мятные доски, расположенные на большой 
стене. На них имена журналистов, писателей, 
поэтов, сотрудничавших в газете за всю ее 
почти столетнюю историю. Теперь среди этих 
имен — Осип Мандельштам. Вот почему се-
годня здесь непривычно многолюдно. Вы-
разить Мандельштаму свою любовь пришли 
не только журналисты, но и молодые таланты 
из Московского театра поэтов, под руковод-
ством Влада Маленко, и представители Ман-
дельштамовского общества. Открыл же тор-
жественную церемонию главный редактор 
«МК» Павел Гусев.

«Для нас сегодняшний день — важная веха. 
Еще недавно мы открывали мемориальную 
доску Михаилу Шолохову, который все свои 
первые произведения напечатал в нашей га-
зете. Вообще же можно назвать десятки имен 
выдающихся авторов, которые сделали свои 
первые шаги здесь. Потому мы и приняли ре-
шение увековечить память Осипа Мандель-
штама — великого русского поэта, который 
также работал в «Московском комсомольце».

Документальное подтверждение этого 
этапа жизни и творчества великого поэта 
сохранилось на уникальной фотографии 
1929 года, запечатлевшей Мандельштама 
в окружении редакции «МК». Исторический 
снимок вручил Гусеву Председатель Ман-
дельштамовского общества Павел Нерлер. 
Он и рассказал историю пребывания поэта в 
«Московском комсомольце», который помог 
ему найти постоянную работу в непростых 
условиях советской действительности. Одним 
из ярких отражений той поры стало стихотво-
рение «Квартира тиха как бумага...», которое 
Нерлер и прочел.

Квартира тиха, как бумага,
Пустая, без всяких затей,
И слышно, как булькает влага
По трубам внутри батарей.

Имущество в полном порядке,
Лягушкой застыл телефон,
Видавшие виды манатки
На улицу просятся вон.

А стены проклятые тонки,
И некуда больше бежать,
И я как дурак на гребёнке
Обязан кому-то играть.

Наглей комсомольской ячейки
И вузовской песни бойчей,
Присевших на школьной скамейке

Учить щебетать палачей.
Пайковые книги читаю,
Пеньковые речи ловлю
И грозные баюшки-баю
Колхозному баю пою.

Какой-нибудь изобразитель,
Чесатель колхозного льна,
Чернила и крови смеситель,
Достоин такого рожна.

Какой-нибудь честный предатель,
Проваренный в чистках, как соль,
Жены и детей содержатель,
Такую ухлопает моль.

И столько мучительной злости
Таит в себе каждый намёк,
Как будто вколачивал гвозди
Некрасова здесь молоток.

Давай же с тобой, как на плахе,
За семьдесят лет начинать — 
Тебе, старику и неряхе,
Пора сапогами стучать.

И вместо ключа Ипокрены
Давнишнего страха струя
Ворвётся в халтурные стены
Московского злого жилья.

Поэтическую часть продолжили предста-
вители Московского театра поэтов: Вероника 
Эйдлин, Анна Чепенко и Арина Чеканова проч-
ли как свои стихи, так и шедевры мандельшта-
мовской лирики: «Бессоница. Гомер. Тугие 
паруса…», «За гремучую доблесть грядущих 
веков…», «Скрипачка». Удивительно, насколько 
современно звучат эти гениальные стихи, 
наполненные невероятной метафоричностью 
и музыкой. С ними будто вступают в диалог 
творения самих юных поэтов, навеянных веч-
ными строчками.

— Мандельштам один из моих любимых 
поэтов, — говорит Антон Кобец корреспон-
денту «МК», — мне близка его метафорика 
и скрытая страсть. Его сложный язык ближе 
мне, чем более простая поэтика. Поэтому для 
меня очень ответственно и радостно было 
поучаствовать в открытии мемориальной 
доски Мандельштаму.

В свою очередь Анна Чепенко вспомнила, 
что когда-то училась на художника по костюмам 
и им дали задание стилизации съемки под 
поэтов Серебряного века, и ей достался Ман-
дельштам. «Я сначала расстроилась, потому что 
хотела изображать Цветаеву или Маяковского, а 
потом погрузилась в творчество Мандельштама 
и нашла в ней огромную поддержку для читате-
ля, для веры, борьбы и правды. С тех пор он для 
меня проводник в настоящей поэзии».

Арина Чеканова сравнила стихи Мандель-
штама с медом. «У него есть строчки: «Возьми 
на радость из моих ладоней, / Немного солнца 
и немного меда...». Помню, когда в детской 
театральной студии мы читали Мандельшта-
ма. Это было для меня как первая любовь. 
Ощущение этого меда, золотой осени, когда 
свершается что-то яркое и прекрасное».

Память об Осипе Мандельштаме найдет 
отражение и в книге, которая будет посвящена 
столетию «МК», празднуемого в этом году.

Александр ТРЕГУБОВ.

Я ВЕРНУЛСЯ  
В МОЙ ГОРОД, 
ЗНАКОМЫЙ  
ДО СЛЕЗ...

Молодые таланты из Московского театра поэтов признаются в любви 
Осипу Мандельштаму.

К долгожданному финалу приблизи-
лось уголовное дело Дениса Чуприкова, 
похитившего 27 января картину Архипа 
Куинджи «Ай-Петри. Крым» из Третья-
ковской галереи. «Любитель прекрас-
ного» наконец-то прервал мучительное 
молчание и еще до начала заседания в 
Замоскворецком суде 24 сентября попро-
сил прощения и у музея, и у Минкультуры. 
А заодно восстановил полную картину 
произошедшего. Ну или хотя бы его соб-
ственную версию.

— Пользуясь случаем, хочу принести пу-
бличные извинения Третьяковской галерее и 
Министерству культуры РФ, — заявил Денис 
Чуприков, как только конвой завел его в «ак-
вариум» в зале суда.

Наконец-то участники процесса и слу-
шатели дождались показаний главного ге-
роя авантюрной истории. Правда, Чуприков 
рассказывал о собственных похождениях, 
как о чужих, — читал по бумажке, отрывисто 
отчеканивая каждое слово:

— 26 января у меня появилась идея 
хайпануть. Примерно в 12.30 27-го сел в 
машину, поехал в Москву. Заехал в цер-
ковь. Потом поехал в Манеж, думал схо-
дить на выставку — у меня были билеты. Но 
оказалось, что они на другую дату. Решил 
поехать в Третьяковку, потому что по радио 
услышал, что там выставка Куинджи. В по-
рядке очереди зашел, перед этим покурил. 
Осмотрел выставку, посмотрел фильм про 
художника. Затем зашел в зал, где висела 
картина «Ай-Петри». Решил забрать карти-
ну, чтобы на следующий день вернуть ее в 
музей. Протянул руки к картине, она отошла 
от рамы. Забрал ее, пошел к машине, уехал. 
По дороге заправился на 400 рублей. По-
звонил знакомому, сказал, что утром мне 
надо в центр съездить. Встретился с этим 
знакомым, отдал ему картину на хранение 
до завтра. Жене о краже не сообщал. Думал 

отдать картину на следующий день. Цель 
хищения — хайпануть.

Прокурор поинтересовалась, признает 
ли подсудимый вину:

— Я думаю, правильнее вину признать 
в полном объеме и понести наказание за 
этот хайп. Я раскаиваюсь, — раскрыл душу 
Чуприков.

— А почему вы взяли именно эту карти-
ну? — не унимался гособвинитель.

— По траектории было удобнее именно ее 
взять и по диагонали выйти из зала. Это даже 

не хищение было с моей стороны, а временное 
заимствование, — выкрутился любитель пре-
красного, только бы отвести от себя угрозу 
обвинения в корыстном умысле.

Также суд посетила гражданская жена 
похитителя шедевра живописи. Юлия Замя-
тина, вызванная стороной защиты, красочно 
расписала достоинства своего благоверного. 
По словам женщины, у Чуприкова есть четкая 
социальная позиция, жесткие приоритеты. 
Он помогал больным детям и оказывал по-
сильный вклад в строительство церкви в 
Подмосковье.

— Денис очень отзывчивый, — попыта-
лась давить на жалость Замятина. — У него 
мама болеет астмой в серьезной форме, он 
постоянно оказывал ей помощь и финансовую 
поддержку. У нас дочь, ей только что испол-
нился год. Денис содержит меня и дочь, он 
единственный добытчик в семье, он полностью 
нас обеспечивал.

Наконец, защита заявила о том, что Тре-
тьяковской галерее похищение «Ай-Петри. 
Крым» пошло даже на пользу. Посещаемость 
музея после скандальной кражи повысилась, а 
выставка Куинджи побила рекорды по количе-
ству посетителей — более 385 тысяч человек. 
То есть вроде как галерея на Чуприкове подня-
ла себе рейтинг, а еще и посадить требует.

Но прокурор была непреклонна и запро-
сила для похитителя весьма строгое наказа-
ние — четыре года строгого режима. Срок 
назовут в среду, 25 сентября.

Между тем с учетом проведенного в СИЗО 
времени Денис Чуприков уже отбыл почти чет-
верть от этого срока — 361 день. Плюс у него 
инвалидность второй группы, малолетняя дочь 
на иждивении, больная мать, жена в декрете, 
а он единственный кормилец в семье. Более 
того, ущерб — 13 тысяч рублей— он возместил, 
да и вину чистосердечно признал. И даже, если 
верить услышанному в суде, раскаялся. 

Татьяна АНТОНОВА.

КУИНДЖИ 
УКРАЛИ  
РАДИ ХАЙПА
Ограбивший 
Третьяковку объяснил 
мотивы своего поступка

Знаменитый поэт Осип Мандельштам 
работал в штате редакции московской мо-
лодежной газеты с осени 1929-го. Тогда 
было принято решение возобновить выход 
«молодежки», закрытой весной 1928 года, 
и дать ей новое название — «Московский 
комсомолец».

Как считают некоторые исследователи, 
Мандельштам появился в редакции «МК» 
благодаря протекции члена ЦК и Политбю-
ро партии Николая Бухарина. Нового со-
трудника определили в отдел литературы 
и искусства и поручили ему подготовку ма-
териалов для регулярной «Литературной 
страницы». В качестве литсотрудника «МК» 
Мандельштам активно взялся за привлече-
ние к публикации на страницах молодежной 
газеты лучших советских писателей и поэтов 
того времени.

Увы, тот период жизни «молодежки» 
оказался коротким: первый номер «МК» 
вышел 1 сентября 1929 года, а 18 января 
1930-го «сверху» распорядились редак-
цию распустить. Именно этот 4–5-месячный 
период и стал в биографии «Московского 
комсомольца» «мандельштамовским».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Аркадий: «Доктор сообщил 
мне о тройне и смотрит,  
не упаду ли я в обморок» 
Аркадий и Ольга Губины из Архангель-

ска в этом году отметили 20-летие супруже-
ской жизни. У пары четверо детей: 19-летняя 
дочь Алина и почти идентичные, очарователь-
ные мальчишки-тройняшки Александр, Платон 
и Лев, которым 4 года. Одевают их мама и 
папа одинаково, чем приводят в восторг и 
умиление всех окружающих. 

...После рождения дочки супруги захотели 
еще детей, один ребенок — неполная семья, 
рассудили они. Однако забеременеть у Ольги 
долго не получалось, правда, в конце концов 
паре посчастливилось стать родителями сра-
зу трех сыновей одновременно. 

— Меня удивил доктор на УЗИ, — делится 
папа. — Он думал, для нас будет шоком, что 
плод не один, и стал меня жалеть: «У вас, 
кажется, будет двойня... а возможно, еще и 
тройня, но она пока под вопросом». И смотрит 
на меня: упаду ли я в обморок? Потом нам 
подтвердили, что будет тройня, предлагали 
одного убрать, так как были высоки риски 
для всех, и для самих малышей, и для мамы. 
Но мы отказались. Как подумаем, что у нас 
было бы сейчас одним меньше, это просто 
представить уже невозможно! Конечно, мы 
с самого начала понимали, что три ребенка 
сразу — это не шутки, это на всю жизнь, и 
надо как-то их обеспечивать, причем не только 
кормить, но и развивать, но вместе с женой 
однозначно решили, что справимся! 

Тройняшки родились почти доношенны-
ми, с вполне себе богатырским весом для 
тройни. Все вместе мальчишки весили около 8 
кг — такую ношу пришлось выносить их маме! 
Один из братьев, Сашка, родился поменьше 
весом и послабее, поэтому пару дней он про-
был в реанимации. Однако все малыши в кон-
це концов оказались здоровы как богатыри, в 
случае с тройней это большая удача. 

— Мы назвали своих мальчишек Алексан-
дром, Платоном и Левой, сокращенно это АПЛ 
— атомная подводная лодка, — смеются роди-
тели. — Начиная с роддома, у нас сложилась 
такая фирменная семейная аббревиатура из 
имен сыновей. Микроавтобус, в котором мы 
везли новорожденную троицу, был оклеен 
наклейками: желтая подводная лодка «АПЛ», 
«Александр, Платон, Лев» и надписями: «У 
нас красавица дочка, а еще родились три 
сыночка!» 

— Как отнеслись к новости, что у вас 
будет три пацана? — спрашиваю я папу. 

— Сейчас я уже могу сказать, что это 
круто! Я даже в садик хожу с гордостью! Я с 
удовольствием открываю дверь, когда они 
входят и выходят, и делаю вид, что ничего 
такого, мне-то это привычно, а люди вокруг 
удивляются. Одеваем мы их одинаково, по-
тому что между ними большая конкуренция за 
все! Да и нам легче покупать им одинаковую 
одежду — так экономится время, да и маль-
чишки не выбирают и не ссорятся. И еще не 
надо вспоминать после стирки, где чей ком-
бинезон, все равно все одинаковые...

Папа с мамой трудятся не покладая рук, 
чтобы денег в семье хватало на все, что не-
обходимо для счастливой и успешной жиз-
ни их малышей. Аркадий — промышленный 
альпинист, его сфера — вышки связи, кстати, 
у него не только работа такая, но и хобби: 
в свободное время они с женой покоряют 
горы. Ольга трудится научным сотрудником 
в РАН, работает каждый день и еще дистан-
ционно в выходные. Главное кредо Губиных 
— сколько в семье детей, столько должно 
быть и работ: на один прожиточный минимум 
ребенка не сводишь в бассейн и на все нужные 
«развивайки». 

— Совместные выходные у нас редкость, 
обычно кто-то работает, а кто-то занимается 
мальчишками, — говорит отец семейства. — 
Но что поделать?! К сожалению, мы часто вы-
бираем работу в ущерб совместному отдыху. 
Может, в каких-то семьях мамы только детьми 
занимаются, но я считаю, что это хорошо, что 
Ольга не оставляет работу. Редкая возмож-
ность выбраться куда-то всей семьей — для 
нас большая радость! В прошлом году на 
День туризма мы мужским составом ездили 
в лес. Маме нужно было работать, но я был 
уверен, что мы и без нее отлично справимся! 
К такому раскладу не был готов только наш 
друг Андрей Радюшин, который ошарашен-
но заглянул в машину и спросил: «Мы что, 
едем без Ольги?!» Теперь мальчишки часто с 
гордостью рассказывают знакомым, что они 
куда-то собираются поехать «с мужиками», то 
есть чисто в мужской компании. 

Секрет того, как мама и папа управля-
ются с тремя непоседами, прост: нужно все 
делать вместе, не считаясь с тем, чья очередь 
мыть посуду или полы; кто раньше приходит, 
тот и готовит ужин. И еще: совместный кофе 
супругов «без мальчиков перед садиком» 
никто не отменял! Дети детьми, но находить 
время для себя, любимых, тоже необходимо 
для счастливой семейной жизни. 

— Как ваши «три богатыря» взаимо-
действуют между собой, дружат или 
дерутся? 

— Мальчишки иногда устраивают вполне 
серьезные потасовки, порой даже пугаешься 
за них. Но дерутся они в основном от устало-
сти и переполняющих их эмоций, — объясняет 
папа. — Поэтому, когда нам говорят, что вам 
крупно повезло, что сразу трое, мол, не надо 
рядом сидеть и играть с детьми, они сами 
заняты друг другом, мы уже даже не удивля-
емся! Забавно, что обычно это мы слышим от 
мам, которые с трудом отрывают взгляд от 
телефона на детской площадке. У нас в семье 
порядок такой: пока один родитель занят дру-
гими делами (например, готовит еду, гладит 
или работает), второй обязательно следит за 
детьми! На данный момент оставлять их нель-
зя ни на минуту. Любая драка у ребят может 
начаться молниеносно, как бросок кобры, 
и в итоге кто-то оказывается с синяком или 
царапиной. Нужен глаз да глаз, чтобы успеть 

их разнять или просто даже встать между 
ними, чтобы взять удар на себя. Но вообще, 
когда мальчишки в хорошем настроении и не 
устали, — это золотые детки, которые учатся 
договариваться, мириться, просить прощения 
друг у друга и у родителей.  

В семье Губиных все очень любят путе-
шествовать, на далекие маршруты они ста-
ли выезжать уже через год после рождения 
тройняшек. Путешествия, скажете вы, не 
редкость в наше время. Это так, но мало кто 
рискнет проехать на машине с севера на юг 
12 500 км по маршруту Архангельск–Москва–
Грузия–Турция и обратно с четырехлетними 
малышами, которых не один, а целых трое! 
И все это потому, что мама и папа захотели 
показать детям, как вылупляются маленькие 
черепашки неподалеку от турецкой Аланьи. 

Первые поездки начались, когда малыши 
еще не умели даже ходить. Все вместе, с 
дочкой Алиной, которой на тот момент уже 
исполнилось 16 лет, Губины отправились на 
Белое море, в 50 км от Архангельска, и не-
сколько дней прожили там в палатках. В тот 
момент Аркадий и Ольга поняли, что никаких 
сложностей в путешествии с маленькими 
детьми, даже когда их трое, нет! В связи с 
этим, отпраздновав ребятам первый день 
рождения, семья отправилась на машине в 
Грузию, на пляжи с черным магнитным песком. 
По дороге семья останавливалась у друзей в 
Москве и Ставрополе, только в одну сторо-
ну отважным путешественникам пришлось 
преодолеть 3,5 тысячи километров. 

— Такие поездки дешевле, чем само-
летом, и удобнее, чем поездом, — машина 
дает свободу! — уверены Губины. — Нам по-
нравилось, что в Грузии нас очень хорошо 
принимали, там удивительное отношение к 
детям, ведь у них у самих в семьях обычно по 
многу детей. Не то что в Крыму, кстати! Когда 
мы отдыхали в Крыму, столкнулись с тем, что 
там семьи с маленькими детьми не очень-то 
ждут, трое ребятишек — это шум, гам, по их 

мнению. Мы с трудом нашли жилье, нас нигде 
не хотели принимать!

У Аркадия была мечта увидеть самому и 
показать семейству Каппадокию, необычное 
место в Турции с подземными городами и 
пещерными монастырями. Посмотрели марш-
рут — а что, можно и на машине туда! После 
Каппадокии поехали на пляж, где большие 
черепахи откладывают яйца.  

— На этом пляже могут приходить все, кто 
хочет загорать и купаться, — рассказывает 
Аркадий. — Единственное, власти просят 
не разводить там костров и не раскапывать 
черепашьи кладки, их сразу видно, такие 
специфические песчаные холмы. Мы одну 
ночь просидели, прокараулили, ничего инте-
ресного не заметили. На вторую ночь, в три 
часа, нам наконец повезло: увидели, как вылу-
пляются несколько малышей черепах-каретт. 
Дочка и мальчишки были в восторге! 

Вот так и разъезжает по белу свету се-
мья Губиных, помогая детям познавать мир. 
Ребята обожают такие поездки, всегда ждут 
их с нетерпением.  

Тройняшки очень близки со своей стар-
шей сестрой Алиной. Девушке сейчас 19, она 
студентка, учится в Питере на строителя. 
Мама и папа рассказывают, что старшая дочка 
«безмерно и одинаково» любит каждого из 
тройняшек, замечает в них то, что родители 
«в рутине не видят». 

— Отношения Алинки и мальчиков — это 
отдельная тема! — делится Ольга. — Она 
никогда не отказывалась посидеть с ними и 
занять их чем-то, даже когда училась в лицее, 
а там столько задавали, что ночами нужно 
было заниматься! Даже сейчас на расстоянии 
она заботится о ребятах и помогает в их вос-
питании. Находит время в своей суперзанятой 
студенческой жизни не только на дежурное: 
«Мам-пап, привет, у меня все норм, пока», но 
и каждый вечер разговаривает с братьями, 
чтобы узнать, как прошел их день, и прочее.

— У нас в семье принцип, которого мы 
придерживаемся и который транслируем 
другим: не сидеть, не лениться, работать и 
находить время любить друг друга и семью и 
быть вместе. Тогда все будет! — с оптимизмом 
заключает Аркадий. 

«Мужу сказали, будут 
тройняшки-мальчики,  
а родились три девочки!» 
43-летняя Ольга Подгрушная и ее муж 

Алексей из Санкт-Петербурга воспитывают 
четверых детей — 12-летнего Никиту и семи-
летних девочек-тройняшек. Причем Алексей 
приходится всем им не родным отцом, а от-
чимом, он не побоялся взять в жены Ольгу с 
таким беспокойным «наследством».  

Личная жизнь у нашей героини никогда 
не была спокойной, скорее она напоминает 
известный сериал «Санта-Барбара». Первый 
муж женщины ушел из семьи, когда сын Ни-
кита был еще совсем маленьким. «Это было 
настоящее предательство, — уверена Ольга. 
— Деньгами бывший муж первое время еще 
помогал, но вскоре бросил и это». 

Женщина недолго пробыла в одиноче-
стве: со вторым мужем Юрием, будущим от-
цом девочек-тройняшек, они познакомились 

в соцсетях, избранник оказался на 9 лет мо-
ложе. Вскоре Ольга забеременела, а на 11-й 
неделе во время УЗИ ей с мужем сообщили: 
ожидайте троих мальчишек. Папа, который 
на тот момент был довольно молод — ему 
стукнуло 25, впал в шок от количества буду-
щих детей, но то, что это сыновья, его хоть 
немного утешало. Но, увы (для папы), медики 
в тот первый раз ошиблись: на более поздних 
сроках плоды разглядели повнимательнее, и 
оказалось, что это девочки! Излишне говорить 
об опечалившемся отце — ни одного сына, а 
сразу три дочки. Сама Ольга предполагает, 
что причина появления тройняшек, возможно, 
в наследственности: двоюродный брат ее 
папы — отец девочек-двойняшек.

На ранних сроках врачи предлагали ма-
тери избавиться от третьего плода, чтобы бе-
ременность протекала легче, но ни Ольга, ни 
ее муж, ни свекровь не захотели этого. Супруг 
и его мама тогда заверили Олю, что будут по-
могать ей с малышами во всем. Однако слова 
быстро разошлись с реальным делом.

— Беременность проходила нелегко. 
Одна из девочек стала заметно отставать в 
развитии от двух сестер, они ее «забивали» 
в животе, — рассказывает Оля. — В резуль-
тате девочки родились преждевременно, на 
7-м месяце беременности. Две сестры, что 
были покрупнее, сразу сами задышали, а 
вот третья, слабенькая, еще месяц провела 
в кювезе. Тройняшек назвали Настя, Лиза и 
Ксюша. Внешне они сейчас похожи, но Ксюша, 
которой досталось от сестриц в утробе, так 
и осталась ниже их ростом. 

Ольга рассчитывала, что муж будет вка-
лывать после рождения аж троих девчонок, 
но не тут-то было. Очевидно, молодой папа 
изначально не был готов к тройной нагрузке. 
К счастью, на помощь пришел отец Оли, ко-
торый даже переехал к ним и стал помогать, 
в том числе деньгами. С самого рождения 
девочкам нужно было делать массаж, иначе 
существовала угроза ДЦП. Помимо прочего 
у тройняшек диагностировали и задержку 
психомоторного развития (ЗПР), хотя внешне 
девочки производили впечатление обычных 
жизнерадостных и веселых детей.

В итоге папа тройняшек не выдержал 
трудностей и бросил семью, когда дочкам 
было всего три года. Ольга считает, что глав-
ной причиной ухода стало появление в жизни 
супруга другой женщины. Правда, много-
детная мать опять ненадолго осталась одна, 
практически сразу на горизонте одинокой жен-
щины с четырьмя детьми появился массажист 
Алексей. В конце концов пара поженилась, в 
данный момент они счастливо живут вместе 
уже три года. Алексей вспоминает, что трудно-
сти многодетной жизни его тогда совершенно 

не испугали: «Оля 
мне понравилась 
по фото, и я ей на-
писал. Меня вооб-
ще не смутило на-
личие у нее такого 
количества детей. 
Я сам из двойни и 
представлял, како-
во это — воспиты-
вать тройню». «Он 
веселый, всегда 
поддерживает 
меня», — с улыб-
кой говорит о муже 
Ольга. 

Кстати, род-
ной отец тройня-

шек Юрий Бондаренко так и не исчез из жизни 
Ольги и ее дочерей и даже пытается строить 
им козни, в том числе забрать детей в свою 
новую семью. 

— В самом начале, когда мы расстались 
с Юрием, они еще с его мамой хотели забрать 
девочек у меня. Его мама считает, что я дочкам 
мало времени уделяю и из-за меня у них про-
блемы со здоровьем, — вздыхает Ольга. 

Женщина рассказывает, что окружаю-
щие люди очень по-разному относятся к их 
семье. Кто-то по-доброму говорит: «Хорошо 
вам, сразу отстрелялись! Не ходить три раза 
беременной...» А кто-то, наоборот, осуждает: 
«Наплодили тут!» 

— Когда дочки были маленькие, было 
не так трудно, как сейчас, когда они пошли в 
школу, — признается мама. — С каждым годом 
мне все трудней и трудней. У них задержка 
психомоторного развития, но я рискнула и 
отдала их в первый класс в обычную школу. 
Тяжело было собрать дочек к 1 сентября — на 
троих ушло 50 тысяч руб. В школе они будут 
заниматься танцами — хорошо еще, что там 
есть бесплатный кружок... Нам нужно нанять 
им логопеда, они нечетко говорят... и еще 
репетитора, чтобы делал с ними уроки, сама 
я не представляю, как с ними справиться. 
Нужно очень много денег, чтобы заниматься 
с такими детьми, чтобы они не отставали от 
своих сверстников, но, к сожалению, у нас 
средств пока на все не хватает...

«Все наши малыши — 
прирожденные лидеры!»
Супруги Любовь и Андрей Фомичевы 

из Череповца вместе уже 10 лет и являются 
счастливыми родителями  тройняшек Ки-
рилла, Никиты и Алины, которые в этом году 
пошли в первый класс. 

Несмотря на то что многоплодную бере-
менность часто считают результатом ЭКО, у 
Фомичевых тройняшки получились абсолютно 
естественным путем. Естественно, это стало 
большой неожиданностью для супругов. 

— На УЗИ в 5 недель мне сказали, что 
есть подозрение на двойню, и попросили еще 
раз прийти через пару недель, — вспоминает 
Ольга. — И уже в следующий раз сообщи-
ли, что у нас тройня. Двое мальчиков были 
однояйцевыми близнецами, а девочка — их 
тройняшка.  

Папа, узнав о грядущем рождении трой-
ни, был, мягко говоря, потрясен, как, впрочем, 
и другие родственники. Никто не ожидал, что 
такое может произойти именно в их семье. 
Беременность протекала без осложнений, 
«тройственный союз» внутри мамы разви-
вался хорошо, на свет малыши появились 
в результате планового кесарева сечения 
лишь на неделю раньше положенного срока. 
Все детки родились с нормальным весом и 
абсолютно здоровые. В случае с многоплод-
ной беременностью это довольно редкий 
случай, ведь сама по себе она уже считается 
патологической. 

Справляться с новорожденными малы-
шами маме и папе пришлось самостоятельно, 
все бабушки и дедушки работали. При этом 
уже через два года, устроив тройняшек в дет-
ский сад, и сама Люба смогла вернуться на 
службу. Женщина руководит аналитическим 
отделом в сфере ЖКХ, и ее возвращения из 
декрета с нетерпением ждали подчинен-
ные. «Я никогда не прикрывалась своими 
тройняшками, считаю, нужно работать, а не 
жаловаться, что денег не хватает», — говорит 
Любовь.

Все свое свободное время Люба и ее 
муж, военнослужащий, стараются посвятить 
развитию своих тройняшек. Кирилл и Никита 
до школы ходили на спортивную гимнастику, 
а Алина — на художественную, потом все трое 
занимались танцами, затем сыновья пере-
ключились на футбол. Сейчас, когда ребята 
пошли в школу, мальчишки будут продолжать 
играть в футбол, а дочку мама отдала на хо-
реографию. Все занятия у детей платные! 

Люба признается, что материальная со-
ставляющая — одна из главных причин, по-
чему они с мужем изначально хотели одного, 
максимум двоих детей. Однако жизнь рас-
порядилась иначе.

— Даже одного в наше время обеспечить 
непросто, что уж говорить о троих, — счи-
тает Любовь. — Трудно, конечно, не только 
в материальном плане, но и в моральном. 
Современное общество требует много затрат 
на развитие ребенка — как на физическое, 
так и на интеллектуальное. Когда говорят: 
вот, бог дает нам детей и одной любви к ним 
достаточно, я считаю, что это не так. Надо 
быть и одетым, и обутым, и образованным, 
и разносторонне развитым. А многие круж-
ки и секции для детей платные, и никаких 
льгот для нас, как для многодетной семьи, 
нет. Вообще, у нас в городе и в области все 
льготы — для малоимущих многодетных, в 
том числе и бесплатные секции, а если семья 
многодетная, но родители при этом работа-
ют и своих доходов не скрывают, как мы, то 
практически никаких льгот им не положено, 
только самые мизерные.

Кроме того, по мнению Ольги, степень 
обеспеченности семьи — понятие спорное: 
прожиточный уровень в их городе Черепов-
це составляет на ребенка 11 тысяч рублей, 
на взрослого — 12 тысяч, то есть в сово-
купности на пять членов их семьи это по-
лучается 57 тысяч рублей («грязными»). Се-
мейство с таким доходом уже не считается 
малообеспеченным! 

— На пять членов семьи, с учетом всех 
платных кружков и секций детей, с учетом 
всех жилищных расходов и др. 50 тыс. руб. 
(после вычета налога) — это ничтожно мало, 
чтобы брать этот критерий за основу, — уве-
рена Любовь. — И теперь посмотрите, как 
такая семья, как мы, которая не считается 
малоимущей, может выделить порядка 90 
тыс. руб. на летний лагерь на всех троих 
детей?

Несмотря на материальные сложно-
сти, все-таки тройняшки для большинства 
родителей — большая радость, и они мо-
гут часами рассказывать о своих малышах 
окружающим.  

— Обычно, если у тройни спросят, как 
кого зовут, то кто-то один расскажет про 
всех троих, а у нас все одновременно будут 
кричать: я такой-то! Все очень активные и 
конкурируют между собой с рождения, при-
рожденные лидеры, — улыбается мама.  

На мой вопрос, не притворяются ли маль-
чишки один другим, пользуясь внешним сход-
ством, Ольга, смеясь, отвечает:

— Они еще маленькие и не умеют хи-
трить, не догадались пока! Мы, родители, 
их различаем, а вот другие взрослые часто 
путают, и Кириллу или Никите приходится 
им объяснять: «Это не он, а я!» — хотя те все 
равно часто не понимают, кто есть кто. Мы 
стараемся одевать их по-разному, чтобы 
люди их отличали. А в школе сейчас у всех 
одинаковая форма, так что учителям при-
ходится сложнее.

Несмотря на отдельные трудности (а в 
какой семье с тройняшками без них), Фо-
мичевы не унывают. Жизненной активности 
и креативности родителям не занимать, и 
своих тройняшек они сызмальства приучают к 
тому же. Чего стоит только их трехлетнее уча-
стие в забавном городском конкурсе «Парад 
колясок», в ходе которого детский транспорт 
нужно было оформить в необычном стиле! 
Фомичевым удалось занять второе место, 
представ перед жюри в образе многодетного 
семейства Шрека.  
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По данным, которые предо-
ставил «МК» клуб «Двойное 
счастье», в России крайне ред-
ко рождаются тройняшки и 
еще реже четверняшки. Цифра 
держится примерно на одном 

уровне из года в год. Если в 2016 году (данные 
обновляются раз в три года) на общее коли-
чество родов (1,8 млн) приходилось 22 тыс. 
родов с двойняшками, то родов с тройняш-
ками было всего 408, а с четверкой младенцев 
— всего 2! В 2015 году примерно на такое же 
общее количество родов (1,9 млн) приходи-
лось 454 с тройняшками и 5 — с четверняш-
ками. Однако количество случаев появления 
на свет сразу троих малышей стабильно воз-
растает: если в 2000 году их было всего 94, 
то начиная с 2012 года эта цифра колеблется 
на уровне свыше 400 родов в год.

Самая распространенная причина мно-
гоплодных беременностей — это лечение 
бесплодия: гормональное лечение или ЭКО. 
Кстати, зачать двойню и даже тройню по за-
казу можно только с помощью искусственного 
оплодотворения, во время которого яйце-
клетки женщины встречаются со спермато-
зоидами мужчины в лабораторной пробирке. 
В этом случае только самой будущей матери 
и врачу-репродуктологу решать, сколько эм-
брионов подсадить в полость матки. При этом 
гарантии, что все эмбрионы приживутся, есте-
ственно, нет. Шанс спонтанной естественной 
беременности тройней составляет 1:8100. 
Вероятность многоплодной беременности 
с увеличением возраста матери повышает-
ся. Кроме того, на возможность рождения 
нескольких детей одновременно влияет и 
генетическая предрасположенность. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

ЗНАМЕНИТЫЕ 
ТРОЙНЯШКИ

  Самые крупные тройняшки. Самыми 
крупными новорожденными тройняшками 
в мире стали дети из Америки — Эван, 
Эйден и Лилли. Малыши появились на свет 
на 37-й неделе беременности, летом 2003 
года. При рождении Эван весил 3,89 кг, 
Эйден — 3,32 кг, а Лилли — 3,12 кг. Их общий 
вес составил 10,33 кг.

  Самые маленькие выжившие 
тройняшки. Самые маленькие братья-
тройняшки, занесенные в Книгу рекордов 
Гиннесса, выжили вопреки прогнозу вра-
чей. Алфи, Коннор и Дилан появились на 
свет значительно раньше срока, на 23-й 
неделе беременности. Втроем малыши 
весили чуть больше килограммового па-
кета сахара — после рождения им полгода 
пришлось провести в больнице под при-
смотром врачей.

  Самые знаменитые тройняшки. Са-
мыми известными в мире тройняшками по 
праву можно считать братьев из англий-
ского города Ливерпуля. Уникальность 
малышей в том, что они абсолютно иден-
тичны: в случае с тройней такие случаи 
очень редки и происходят лишь один раз 
на 200 миллионов рождений. Мальчики 
настолько похожи между собой, что даже 
близкие люди иногда их путают.

  Самые красивые тройняшки. Титул 
самой красивой тройни в данный момент 
принадлежит моделям из Ирландии Лау-
ре, Николе и Элисон Кримминс. Сестры 
родились в 1987 году.

  Тройняшки из 50-х. В СССР появле-
ние на свет тройняшек было такой редко-
стью, что информация об этом сразу же 
появлялась в прессе. Так, в 1957 газета 
«Амурская правда» рассказала о трой-
не, которая родилась у жительницы села 
Среднебелая Раисы Захаровой. Тогда на 
свет появились Петр (2200 г), Сергей (2000 
г) и Ольга (1600 г). В те годы УЗИ не суще-
ствовало — о том, что у нее тройня, Раиса 
узнала непосредственно во время родов, 
которые произошли естественным путем, 
без применения кесарева сечения.

  Самые музыкальные тройняшки. 
Тройняшки Дель Рубио (Эдит, Елена и Мил-
дред) обрели музыкальную славу, когда 
им стукнуло 60 лет. Несмотря на то что 
девушки создали свою группу еще в 50-е 
годы, популярной она стала лишь к 1985-
му. Сестры прославились исполнением 
каверов популярных в то время песен и 
необычным стилем одежды.

  Сиамские тройняшки. В 2002 году 
в Америке родились необычные сестры-
тройняшки. Две девочки из троицы ока-
зались сиамскими близнецами (их тела 
срослись между собой), третья малыш-
ка появилась на свет абсолютно здоро-
вой. Родители-наркоманы отказались от 
необычных тройняшек, однако девочек 
усыновила многодетная семья ферме-
ров из штата Айова. Позднее сиамским 
близняшкам была проведена успешная 
операция по разделению — правда, после 
нее у каждой из сестер осталось лишь по 
одной ноге, но девочки не унывают и живут 
полной жизнью, как все здоровые дети.

Три — цифра магическая. Три богатыря, три 
девицы под окном, было у царя три сына, три 
медведя... три тополя на Плющихе, трое из 
Простоквашино, наконец. Продолжать можно 

до бесконечности. Четыре — много, два — мало... 
Да и «Бог любит троицу». Когда рождается тройня 
— это тройное счастье или тройная обуза? Родители 
тройняшек, с которыми побеседовал «МК», несмотря 
на непростую жизнь, полную забот и трудностей, 
гордятся своим необычным потомством. Сразу трое 
детей рождается крайне редко: например, в 2017 
году на 1,5 млн новорожденных в России пришлось 
всего 232 тройни. И такое соотношение сохраняется 
примерно каждый год. 

ТРОЕ ИЗ ЛАРЦА,
ОДИНАКОВЫЕ С ЛИЦА

Мамам тройняшек предлагали избавиться  
от третьего в утробе, но они отказались 

Кирилл, Никита 
и Алина, дети 

Любови и Андрея 
Фомичевых из 

Череповца,  
в этом году 

пошли в первый 
класс. 

У Аркадия и Ольги Губиных  
из Архангельска четверо детей: 

19-летняя дочь Алина и сыновья-
тройняшки Александр, Платон  

и Лев, которым по 4 года.

Питерцы Ольга Подгрушная и ее муж 
Алексей воспитывают 12-летнего 

Никиту и семилетних девочек-
тройняшек.
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— Артур Николаевич, так уж пове-
лось, что каждые юбилейные пять лет 
«МК» обязательно берет у вас интервью. 
Последний раз...

— Крайний раз… — уточняет легендар-
ный исследователь.

— Да, крайний раз это произошло в 
2014 году. С тех пор многое в мире из-
менилось. Поэтому сразу хочется задать 
коронный вопрос: Арктика — наша?

— Регион сейчас активно развивается. 
В марте 2019 года президент России Вла-
димир Путин подписал указ, по которому 
министерство развития Дальнего Востока 
было переименовано в министерство раз-
вития Дальнего Востока и Арктики.

Мы представили нашу заявку по грани-
це российского континентального шельфа 
Арктики, где прирастаем миллионом ква-
дратных километров. Серьезная подготовка 
идет со стороны Минприроды, Министерства 
обороны, Гидрометслужбы, многих других 
структур. Если не вмешается политика, то 
мы должны обязательно отстоять наши при-
тязания на расширение Арктического регио-
на. Конечно, законодательно закрепляться 
там нужно. Прежде мы об этом и мечтать 
не могли.

— Разве может быть такое, чтобы 
Арктика — богатейшая кладовая мира, 
где нефть, газ, другие ресурсы, — вдруг 
оказалась вне большой политики? Это 
же вожделенный для всех кусок пирога, 
от которого каждый захочет отщипнуть 
свою долю.

— Международное сотрудничество в 
регионе не предусматривает политических 
конфронтаций. Мы работаем вместе для 
общего дела. Европейское сообщество 

создает международный проект MOSAiC 
(Многопрофильная дрейфующая обсерва-
тория по изучению арктического климата. 
— Авт.), он предполагает уже в этом году 
заморозить в арктических льдах германский 
ледокол Polarstern. Российскую дрейфую-
щую станцию, я надеюсь, удастся запустить 
в 2020-м. Она тоже будет международной. 
Да, европейцы нас несколько опередили. Но 
мы слишком поздно спохватились. Вернее 
сказать, трудно и долго доказывали, поче-
му эту программу нужно финансировать. В 
ближайшем будущем планируем, смотря по 
ситуации и ледовой обстановке, «вморозить» 
в лед ледокол «Капитан Драницын» так, чтобы 
он осуществил дрейф в высоких широтах 
Ледовитого океана. Это поможет получить 
новые данные о гидрометеорологическом 
и ледовом режиме Арктики и в том числе 
обеспечивать безопасность плавания по 
трассе Северного морского пути.

— Вы сменили азарт исследователя 
на кресло депутата Госдумы. Затем пере-
брались в нефтяные структуры. Неужели, 
изучив весь мир вдоль и поперек, искали 
спокойствия и комфорта?

— Я пошел в «Роснефть» потому, что она 
вместе с Арктическим институтом стала ак-
тивно заниматься арктическими проектами, 
один из которых транспортировка айсбергов. 
Это чисто практический интерес. Дело в 
том, что нефтяные платформы подвержены 
серьезной опасности столкновения с ледя-
ными горами весом в десять миллионов тонн. 
Современные ученые рассчитывают, на какое 
расстояние следует сдвинуть айсберг, как 
изменить траекторию его движения, чтобы 
избежать катастрофы. Я знаю, что такое 
айсберг. Я сам зимовал на ледяном острове 
зимой 1969–1970 гг. и понимаю, в чем его 
опасность. Когда вроде бы сверхнадежное 
ледяное поле толщиной в 15 метров вдруг 
покрывается трещинами и раскалывается 
на части...

— В жизни вы столько раз рисковали 
собой. На другом конце земли, вдалеке 
от цивилизаций, от мирской суеты. О 
чем же думается в полном одиночестве 
среди безмолвных белых глыб? 

— О женщинах.
— Гм-м-м. Неожиданно.
— Но это естественно: чем дольше ты 

находишься вдали от дома, тем дороже те 
женщины, о которых ты вспоминаешь. Не-
просто прожить год во льдах в экспедиции. 
Хотя ощущения разные. В Арктике все-таки 
есть чувство, что в случае ЧП тебя спасут. Так 
было на дрейфующей станции «Северный 
полюс-19», той самой, которая раскололась 
на части. Антарктида далеко, и там тяжело 
осознавать: если что-то случится, то рас-
считывать придется только на себя.

— В августе 2007 года на подво-
дном аппарате «Мир» вы опускались на 
дно Северного Ледовитого океана, в 

2008-м возглавили экспедицию «Миры 
на Байкале», побывав в самой нижней 
точке самого большого в мире озера. 
Не возникало желания еще и в космос 
полететь? 

— Была у нас одна программа, связан-
ная с повторением экспедиции 1928 года к 
Северному полюсу на дирижабле «Италия» 
под командованием Умберто Нобиле. Мы 
даже нашли организацию, которая делает 
современные дирижабли. Думаю, что в буду-
щем подобные летательные аппараты могут 
использоваться при активной транспорти-
ровке на дальние расстояния негабаритных 
грузов. Но проверить на практике пока не 
получается...

— А как же мечта о покорении Мари-
анской впадины, самой глубокой точки 
земного шара — 10994 метра ниже уровня 
моря, — она так и осталась несбывшейся 
мечтой?

— Опыт строительства глубоководных 
аппаратов в нашей стране очень большой. 
Все предварительные работы были проведе-
ны. Но это же не просто взять и погрузиться 
до дна, это целая наука! Пока к этому проекту 
государство не готово. Есть определенные 
технические и финансовые трудности. Не 
исключено, что следует сразу строить такой 
аппарат, который даст возможность выйти 
в «глубокий космос» океана.

— Совершенно невероятный замы-
сел! Я читала о том, что, когда вы иска-
ли средства на ваши предыдущие глу-
боководные проекты, за спиной люди 
руками разводили — не верили, что это 
возможно.

— Да, я знаю реакцию многих. Пальцем 
крутили у виска. Конечно, без гигантских 
инвестиций, в том числе и частных, подоб-
ные исследования нереальны. Приходится 
находить средства. Слава богу, что среди 
наших богатых людей есть те, кто загорается 
подобными идеями. Например, Леонид Ми-
хельсон (российский миллиардер. — Авт.), 
побывав в Антарктиде на станции «Восток», 
принял решение финансировать ее новое 
строительство.

— Получается, в нашем мире еще 
остаются увлекающиеся романтики с 
большими возможностями? А я думала, 
что это все осталось во временах вашего 
детства, только тогда простые советские 
мальчишки мечтали поголовно стать по-
лярниками и челюскинцами.

— Что вы, внимание к этой теме огром-
но. Не только к Арктике, но и к Антарктике. 
Антарктика нужна нам, потому что мы вели-
кая морская держава. Восстанавливаются 
полярные станции, расширяется Севмор-
путь, строятся атомные ледоколы. Владимир 
Владимирович Путин, Дмитрий Анатольевич 
Медведев лично бывали на Шпицбергене. И 
я счастлив, что вижу это...

Екатерина САЖНЕВА.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ антиквариат.

Купит дорого! 
"МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

предлагаю
ОПЫТНЫЕ ЮРИСТЫ
Возврат вкладов, помощь

пенсионерам, МФО, КПК, лопнувшие 
банки, ДДУ, жилищные и земельные 

вопросы, наследство.
Тел.: 8 (495) 227-14-10

АДВОКАТЫ
Уголовные дела любой сложности. 

Тел.: 8 (495) 227-14-16

❑ бесплатная 
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)115-28-18.

разное
❑ аренда. arebda495.site

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ предметы до 80 г.
и другое, б/у. 
8(499)391-90-25

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых!

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный
отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых!
Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых!
Круглосуточно 
т. 8-926-780-20-86

❑ утерянный паспорт 
гражданина 
Афганистана
на имя Мохаммад
Амин Хайдар
серия/номер: О0056816 
в связи с утерей считать 
недействительным!

Михаил считает свою работу одновремен-
но и безумно увлекательной, и безумно небла-
годарной. Суть этой работы — в постоянных 
попытках найти ответ на сакраментальный 
вопрос: «Что же будет с Родиной и с нами?»

Что на самом деле происходит в коридо-
рах российской власти и в кабинетах людей, 
чьи решения определяют судьбу страны? 
Есть ли шансы на победу у оппозиционных 
политиков, которые сейчас активно пробуют 

на прочность нашу нынешнюю управленче-
скую вертикаль? Как уже через несколько лет 
в России будет проходить процесс передачи 
верховной власти от Путина к преемнику? 
Что ждет отношения нашей страны с За-
падом и Китаем?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу или 
по телефону 8(495)781-47-12.

ПРЕСС-ЦЕНТР

В честь 100-летия газеты в редакции 
«Московского комсомольца» пройдет 
серия онлайн-конференций журнали-
стов «МК».
В пятницу, 27 сентября, в 12.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсо-
молец» пройдет онлайн-конференция 
политического обозревателя, журна-
листа и обладателя премии «Золотое 
перо России» Михаила РОСТОВСКОГО. 

МИХАИЛ РОСТОВСКИЙ ОТВЕТИТ  
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А Человек-легенда. Человек-глыба. 

Хотя и не изо льда. Знаменитому ис-
следователю Арктики и Антарктики, 
дважды Герою — Советского Союза и 
России, — первому вице-президенту 
Русского географического общества, 
президенту Ассоциации полярников, 
члену Государственной комиссии по 
Арктике Правительства России, док-
тору географических наук, полярни-
ку Артуру Чилингарову — 80.
На полу у Чилингарова лежит шкура 
белого медведя, на столе друже-
ский шарж в обнимку с пингвином, 
а в углу — огромный глобус, на ко-
тором, наверное, для хозяина этого 
кабинета уже и не осталось неизве-
данных мест.
«А в коридоре наш портрет с главным 
редактором «МК» Павлом Гусевым. 
Этой общей фотографии уже 25 лет. 
Третий на ней Юра Сенкевич. Да ты 
пойди посмотри», — буквально вытал-
кивает он меня из кабинета.
Я возвращаюсь и говорю, что их боро-
ды ничуть не изменились. 

«Всегда ваш фотограф» — подарок 
Чилингарову с подписью  
от знаменитого фотохудожника 
Сергея Лидова. 

НЕ ПРОПуСТИ
НАЧАЛЬНИК 
АРКТИКИ  
И АНТАРКТИКИ
Артур Чилингаров:  
«Чем дольше  
ты находишься вдали  
от дома, тем дороже  
те женщины, о которых  
ты вспоминаешь»

Продавец: ООО «Газпром георесурс».
Организатор конкурентной процедуры: ООО «СТ групп», тел.: 8 (495) 908-82-54, e-mail: info@realstand.ru
Дата и время проведения конкурентной процедуры: 23.10.2019 г. в 11-00 (Мск.)
Место проведения конкурентной процедуры: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru.
Предмет продажи: имущественный комплекс с земельным участком общей площадью 9 332 кв. м., расположенный 

в Республике Казахстан, Актюбинская обл., г. Актобе, с. Каргалинское, ул. Сатпаева, д. 92/1.
Цена первоначального предложения: 6 000 000 руб., НДС не облагается.
Минимальная цена предложения: 4 800 000 руб., НДС не облагается.
Заявки на участие в процедуре принимаются до 21.10.2019 г. на ЭТП ГПБ (https://etp.gpb.ru/). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается имущественный комплекс производственной базы, 
расположенной в Республике Казахстан.

■ Охота — настоящее и будущее
■ Как приманить бобра
■ Испанское ружье Arizaga
■ Бакмуль — собака для охоты
■ За медведем в вологодские леса

■ Пушные звери на монетах
■ Вести с водоемов
■ Как добиться клева
■ Охота на щук
■ Прогноз клева рыбы на октябрь

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» (25 СЕНТЯБРЯ — 15 ОКТЯБРЯ 2019 Г.):

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дайвинг. 4. Эскулап. 10. Слияние. 11. Рубанок. 13. Латы. 14. 
Лото. 15. Рецензент. 16. Китель. 18. Импорт. 20. Канцлер. 22. Заказчик. 23. Целлофан. 
24. Проселок. 27. Богатырь. 30. Атрофия. 32. Космос. 34. Ляпсус. 35. Педиатрия. 36. 
Плач. 38. Ядро. 39. Затишье. 40. Колбаса. 41. Корысть. 42. Насилие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диалект. 2. Вилы. 3. Ноябрь. 5. Сласти. 6. Угол. 7. Пакость. 8. Перед-
ник. 9. Бразилец. 10. Статика. 12. Котомка. 17. Лукавство. 19. Милостыня. 20. Качалка. 
21. Религия. 25. Рассказ. 26. Кормилец. 27. Бифштекс. 28. Рассада. 29. Скептик. 31. 
Условие. 33. Спринт. 34. Лямбда. 37. Часы. 38. Ясли.

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Напильник с круп-
ной насечкой, применяемый для обработки 
мягких металлов, дерева, пластмасс. 4. Мяг-
котелый затворник в раковине. 10. Число, 
изображаемое единицей с девятью нулями в 
американской системе. 11. Памятник, похо-
жий на столб. 13. Жертва в зубах щелкунчика. 
14. Луг после недельных дождей. 15. Элитное 
авто с уезжающей крышей. 16. Выравниваю-
щий кожу крем под макияжем. 18. Магазин, 
где продаются тесты на беременность. 20. 
Мясо, богатое холестерином. 22. Подмасте-
рье ученого с реактивами. 23. Дива, получив-
шая звание народной. 24. Явление, которое 
кажется невероятным и неожиданным. 27. 
Второй экземпляр свидетельства о рожде-
нии. 30. Итальянский шут в ярком наряде из 
лоскутов. 32. Деревянные рамы для теплицы. 
34. Модные брюки в стиле милитари. 35. 
Карманная собачка гламурной девицы. 36. 
Аккомпанемент марша колонны острожни-
ков. 38. Сопрано в названии сериала. 39. 
Пупырышки на коже замерзшего бедолаги. 
40. Гайка особой формы для крепления спиц 
в ободе велосипедного колеса. 41. Интерьер 
пиццерии в итальянском стиле. 42. Танец-
паровозик из жаркой Бразилии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Типичное название 
магазина с блеснами и спиннингами. 2. 
Взрывной сосед тихого шизика. 3. Про-
сторечное название бокового прицепа 
для мотоцикла. 5. Погашение долгов за 
коммунальные услуги. 6. Кленовый кра-
савец в гербарии. 7. И шведский город, и 
морской моллюск. 8. Архаровец, не при-
знающий никакую власть. 9. Часть добы-
чи при дележе на двоих. 10. Население 
городских трущоб. 12. Денежный сейф 
в дамской сумочке. 17. Приз тому, кто 
возьмет билетов пачку. 19. Коврик для 
спящего щенка. 20. Старушкин компли-
мент распутнице. 21. Дорога, радующая 
лихачей в Германии. 25. Ставшее крыла-
тым изречение классика. 26. Мужичок, 
собирающий слухи про жильцов подъезда. 
27. Концепция политического учения. 28. 
Неопределенный «а» в английском языке. 
29. Запретный край деревни для ребятни. 
31. Ягода, положительно влияющая на 
зрение. 33. Бессонныецерберы у ворот 
Бастилии. 34. Музыкальный коллектив на 
фестивале. 37. Эксперт или профессионал 
модным ныне словом. 38. Место тусовки 
золотой молодежи.

КОНЦЕРТ
Один-единственный, удивительный 
по своему разнообразию концерт 
смогут увидеть зрители 13 октября 
в Театре песни Градского — 
финалистка популярного шоу 
«Голос-4» Алла Рид представит 
уникальную программу, в которой 
прозвучат песни на разных языках. 
В концертную программу певица 
включила лучшие образцы самых 
разнообразных музыкальных 
жанров. Алла даст в столице лишь 
один концерт, презентуя свою 
новую программу «С любовью 
на разных языках», после чего 
ее ждет долгий гастрольный 
маршрут. Исполнительница очень 
востребована на зарубежных 
концертных площадках. Это 
объясняется ее роскошным 
контральто, притягательной 
харизмой и удачным выбором песен.

— В концерте прозвучат самые разные 
композиции, — рассказала о новой программе 
Алла, — это и джаз, и блюз-рок, и соул, будет 
немного шансона — я принимала участие в 
программе «Три аккорда», и эти композиции 
были записаны в процессе съемок.

— По какому принципу выстроены 
песни в концерте?

— Будет два отделения, первое этакое 
ретро, Голливуд 50-х; во втором отделе-
нии прозвучат композиции, которые бли-
же к року, каверы мировых хитов. Концерт 
пройдет под живое выступление эстрадно-
симфонического оркестра театра «Градский-
холл», и, разумеется, я тоже буду петь вжи-
вую. Также во втором отделении прозвучит 

несколько авторских произведений. Концерт 
будет очень красиво оформлен: он пройдет 
в сопровождении видеоинсталляции, будут 
задействованы четыре больших экрана, про-
изойдет четыре смены костюмов.

— Вы много гастролируете, есть от-
личие между российским и зарубежным 
зрителем?

— Хорошее выступление люди любят и 
ценят в любом городе, в каждой стране. Я с 
удовольствием пою старые еврейские песни 
— и «Хаву Нагилу», и «Тум балалайку», — пою 
джаз, включая те песни, которые исполняли 
сестры Бэрри. Мои выступления востребо-
ваны и в США, и в Канаде, и в Европе, и в 
Израиле. На гастролях я работаю со своей 
собственной группой, которой уже шесть лет. 
Надеюсь, моя новая программа, куда также 
войдет много мировых хитов, понравится 
москвичам, а уже после их оценки я покажу 
концерт сначала в разных городах России, а 
потом и за рубежом.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

АЛЛА РИД: «ЕСЛИ НОВАЯ ПРОГРАММА 
ПОНРАВИТСЯ МОСКВИЧАМ — ЕЕ уВИДЯТ ВСЕ»  

Чилингаров: «А это мой портрет с 
главным редактором «МК» Павлом 
Гусевым. Фотографии уже 25 лет».
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.09.2019
1 USD — 63,7060; 1 EURO — 70,0193.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве -1...1°, 
днем в Москве 7...9°. Облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки, ветер западный, 
3–8 м/с. Восход Солнца — 6.17, заход Солнца — 
18.24, долгота дня — 12.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

дНИ РоЖдЕНИЯ

Сергей Бондарчук (1920–1994), актер, ре-
жиссер, сценарист, педагог, народный артист 
СССР
Владимир Евтушенков (1948), председатель 
совета директоров АФК «Система»
Кэтрин Зета-Джонс (1969), британская и 
американская актриса, обладательница пре-
мии «Оскар».
Лидия Федосеева-Шукшина (1938), актриса 
театра и кино, народная артистка РФ

Артур Чилингаров (1939), ученый-океанолог, 
исследователь Арктики и Антарктики, Герой 
Советского Союза, политик
Дмитрий Шостакович (1906–1975), один из 
крупнейших композиторов ХХ века

дАТСКИй УгоЛоК

Национальный день комиксов в США
1919 г. — Парижская мирная конференция 
гарантировала Норвегии право на владение 
островом Шпицберген в Северном Ледови-
том океане

1959 г. — В этот день Лидия Борисовна и Леонид 
Иванович Синькевич стали супругами.
1974 г. — в журнале «Сайенс» впервые при-
ведены данные исследований, свидетель-
ствующие о том, что аэрозоли способствуют 
разрушению озонового слоя Земли
1989 г. — Верховный совет Литвы объявил 
присоединение республики к СССР в 1940 году 
незаконным
1999 г. — Борис Ельцин утвердил положение 
о Федеральной службе налоговой полиции и 
установил ее штатную численность

СпоРТоБРАЗоВАНИЕ
ПЕРСОНА

ГЕРОЙ ДНЯ

Дочка попросила устроить ей день рожде-
ния в стиле Золушки. Мы все так и сдела-
ли. Сами пошли праздновать в ресторан, 
а ее оставили дом убирать!

В прошлые годы отопление в домах вклю-
чали в октябре. Теперь — в сентябре. Это 
все, что вам следует знать о глобальном 
потеплении.

— Привет, что–то мы совсем видеться 

перестали. Может, сходим вечером в ре-
сторан, посидим, выпьем чего-нибудь?
— Нет, Валера, не сходим и не выпьем. Я же 
бросила, ты забыл?
— Пить?
— Тебя.

Совет девушкам. Мужчин надо искать не на 
сайтах знакомств, а на сайтах по трудоу-
стройству. Анкеты такие же, только фото и 
резюме в них реальные.

Я не боюсь мышей. Это я кричу от восторга 
при виде меха.
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ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ
25 сентября с 11.00 до 14.00
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 1Б
«Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
«Покровское–Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Замоскворечье», Садовническая наб., д. 47а
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Даниловский»,  
Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Перерва», Новочеркасский бульвар, д. 53 (ОДП)
26 сентября с 11.00 до 14.00
«Северное Тушино»,  
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Борисово», ул. Борисовские Пруды, д. 42
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Ростокино», ул. Бажова, д. 5
27 сентября с 11.00 до 14.00
«Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Бутово», ул. Поляны, д. 57
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ПОДПИСКА

2020
подпИСКА В РЕдАКЦИоННЫХ 

пУНКТАХ «мК»

Полный список адресов смотрите в выпуске 
«МК» от 13.09 и на сайте mk.ru/subscription

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 и 26 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса» 
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А»,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17, у к/т «Керчь»
м. «Электрозаводская»,  
Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6
27 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Пролетарская, напротив д. 1

1 октября с 14.30 до 18.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, в фойе ЛДК

Борис Петрович так часто отвечает 
на наши вопросы про футбол в каче-
стве эксперта, что был несколько обе-
скуражен, когда мы попросили его 
вспомнить, как ему жилось в Саудов-
ской Аравии и Эмиратах, что удивляло 
в Китае и каково было работать в Ира-
ке при Саддаме Хусейне. А вспомнить 
Игнатьеву есть что. Жаль, что он редко 
об этом рассказывает. Правда, нача-
ли мы все-таки с футбола...

— Борис Петрович, еще до старта чем-
пионата мира в прошлом году вы четко 
предсказали, что Россия выйдет со вто-
рого места в группе, попадет на Испанию, 
ошиблись только в одном: вы сказали, что 
на этом сказка закончится...

— Да, действительно, думал, что уж Ис-
панию мы никак не обыграем. Даже при той 
добротной и осязаемой игре, которую сборная 
показывала на групповом этапе, все равно не 
верил. Но вот что скажу, хотя кто-то будет после 
этого кидать в меня камнями. Многое в футбо-
ле решает фарт. Дай нам десять раз сыграть 
с Испанией, девять с половиной раз проигра-
ем. Это стечение обстоятельств, счастливый 
случай, который помог нам двигаться дальше. 
Но нельзя же сказать, что в футболе такого 
не бывает! Просто ребята с таким желанием 
и стремлением играли, что судьба их за это 
отблагодарила. 

— Следующий чемпионат мира прой-
дет в Катаре. И если мы, конечно, сможем 
пройти отбор, чего ожидать от этой зага-
дочной страны людям? Вы ведь хорошо 
знакомы с арабским Востоком, работали 
в Эмиратах, в Саудовской Аравии...

— Когда я там жил, было другое вре-
мя. Европейцы тогда там были в диковинку. 
Сейчас все изменилось, грани стираются. 
Бояться точно не следует. Сам я опасаюсь 
только погодных условий. Жить в тех усло-
виях, в которых я жил, просто невозможно. 
Это не просто жара, это изнуряющее пекло. А 
все остальное они сделают по высшему раз-
ряду. Что касается поведения, то некоторые 
моменты, конечно, надо будет знать. Как 
относиться к женщинам, не вмешиваться в 
их привычки и ритуалы, иначе отпор можно 
получить.

— Вас инструктировали перед 
поездкой?

— Конечно! В посольстве все объяснили, 
но все равно я многому удивлялся. Я не знал, 
что любое занятие, будь то тренировка или 
любая другая работа, вдруг прекращается, 
когда наступает время молитвы. Идет у меня 
тренировка, я даю упражнение, но в какой-то 
момент они достают коврики, и все садятся 
молиться. Потом пришлось время перестраи-
вать, тренировки переносить.

«Не спал ночами, а потом 
стал ругаться матом»
— Когда вы приехали в Эмираты, у вас 

не было переводчика...
— Да, тяжеловато было. Помню, ночами 

не спал, потому что все время в напряжении, 
работать приходилось в очень непривычных 
условиях. Вскакивал посреди ночи и чуть ли 
не кричал: вперед, дружина! (Смеется.) А по-
том начал матом ругаться и таким образом 
выплескивал эмоции. Футболисты мои все 
равно ничего не понимали. Вообще смешных 
моментов было много.

— Расскажете?
— Дал я упражнение, разделил их на 

несколько квадратов, а у них такого никогда 
не было. Условие — чтобы мяч за пределы 
квадрата не выходил. И вот один убегает из 
квадрата и играет везде. Они мне: «Капитан, 
кура бара»! То есть «мяч вышел». А я им: «Кура 
бара — это …» — в общем, русское матерное. 
Ну так они запомнили! И в следующий раз уже: 
«Капитан, кура бара …!» И тут приехал консул. 
Спрашивает: «Петрович, а чего это у тебя ре-
бята так матом ругаются? У нас тут в стране 
только пятеро русских, где они научились?» 
Да сам удивляюсь, говорю. Такие простые 
слова они быстро схватывали. Потом уже я 
стал учить арабский. Дали в посольстве что-
то вроде словаря. Я так много зубрил, что аж 
подташнивало. Думал: мать родная, надо все 
бросать и домой ехать. Но потом все вроде 
наладилось. Они очень добрые люди.

— Так хорошо пошло, что потом в Ирак 
решили поехать...

— Это меня Лобановский сосватал. Так 
бы я, может, и не поехал. Говорит, поезжайте 
с Морозовым Юрием Андреевичем в Ирак, 
он будет с первой командой работать, а ты с 
олимпийской. Ну я и согласился. И там познал 
всю внутреннюю силу мистера Удея, сына 
Саддама Хусейна. Он был руководителем 
Олимпийского комитета Ирака и президен-
том местной федерации футбола. Мы играли 
товарищеский матч с первой сборной, и наша 
олимпийская выиграла. И он меня пригласил 
к себе. Он смотрел на людей так, что ты терял 

самообладание. Я такого никогда не испыты-
вал, с кем бы в жизни ни общался. Ну никогда! 
Пот лился градом. Взгляд такой, что ты готов 
ему все отдать. Деньги, костюм, жизнь.

— А зачем он вас позвал?
— Сначала хвалил, говорил, что хорошо 

играли. А потом стал спрашивать, что нужно 
сделать, чтобы хорошо выступить в отбо-
рочном олимпийском турнире. Ну я назвал 
двух футболистов, которых хорошо было бы 
взять в команду. Вернее, в качестве примера 
их привел, что похожих игроков было бы не-
плохо иметь. Те самые игроки по возрасту 
не проходили. Он спрашивает, когда у меня 
тренировка, и говорит, что эти ребята на нее 
придут. Начинаю объяснять, что их конкретно 
не имел в виду из-за возраста. А он перевод-
чику говорит: ты его спроси, он тренер или 
бухгалтер? В общем, на следующей трениров-
ке эти ребята были с новыми паспортами. Но 
не пригодились. Началась война с Кувейтом, 
и стало не до футбола. Мы быстренько всей 
своей бригадой уехали.

— Страшно было?
— Да мы войны не ощущали. Наших 

футболистов забирали в Кувейт, раздали 
всем автоматы. Один пришел на трени-
ровку с оружием. Дали мне пострелять. А 
в Кувейт они ездили грабить магазины. Кто 

машину привезет, кто еще что ценное. Мне, 
помню, кассеты чистые привезли в качестве 
подарка.

— Значит, неприятностей из-за непо-
нимания обычаев и менталитета не было 
нигде?

— Ну, может, по мелочи. Когда поехал в 
Саудовскую Аравию, взял с собой помощников. 
А они, не зная ни слова по-английски, как-то 

познакомились с американскими летчи-
ками и купили у них самогон. Конечно, 
их арестовали. Я ходил их вызволять из 
полицейского участка. А еще в Эмира-

тах, помню, женщин не видно было во-
обще на улицах. А мы с женой жили недалеко 

от пляжа. Так вот она утром ходила плавать, 
а местные каждый раз садились на берегу 
и смотрели, как русская женщина купается. 
Потом, правда, мне шейх сказал, что лучше не 
надо, это не принято, может раздражать.

— Тогда дом с бассейном должны были 
вам предоставить. Как в такую жару — и 
не купаться?

— Дом с бассейном у меня был в Саудов-
ской Аравии. А в соседнем жил французский 
летчик. Жена у него была крупная, здоровая 

такая! Мы с ней по утрам в теннис играли. А 
она еле ходит, не то что бегать... И я такой 
кайф получал от того, что обыгрывал ее все 
время! Сначала обыграю, потом наплаваюсь 
в бассейне и целый день с положительными 
эмоциями. Сам, конечно, над собой смеял-
ся: кого ты обыграл-то!! Но все равно было 
хорошо.

«Один раз видел, 
как приговаривали 
к смертной казни»
— Вы ведь и в Китае работали. Тогда 

уже чувствовалось, как китайцы заинтере-
сованы в развитии абсолютно всех видов 
спорта?

— Они тогда вкладывали деньги в спорт не 
как в проект, который бы позволял им говорить 
об имидже страны. Это был именно соци-
альный проект, чтобы все люди были заняты 
спортом. И ведь так и было! Все утром выходят 
и делают зарядку. Я был тренером сборной, 
но я не должен был просто тренировать ко-
манду. Я должен был помочь им в развитии. 
В моем контракте было прописано, что три 
или четыре раза я должен собирать тренеров, 
рассказывать им секреты тренерского искус-
ства. Потом должен был ходить в юношеские 
школы, академию. Но при этом не ставилась 
задача что-то обязательно выиграть. Вообще, 
им сложно играть хорошо. Вот по конститу-
ции, по нервно-мышечной проводимости, по 
другим физиологическим параметрам есть 
народности, которым сложно. Мы никак до ис-
панцев не дотянем. Шведы, норвежцы никогда 
не станут великой футбольной нацией, потому 
что другая физиология. Да, в индивидуальных 
видах спорта они все короли. А баскетбол, 
волейбол, футбол... Если только отдельные 
личности, но не вся команда.

— А китайцы это понимают?
— Конечно. Они приглашают к себе ми-

ровых футбольных звезд, больших мастеров, 
просто чтобы в стране развивался этот вид 
спорта. Народ любит там футбол. 

— Условия, наверное, были 
сказочные?

— Не то слово! У команды уже в то время 
была потрясающая база. Четыре поля для раз-
ной погоды. Или просто чтобы тренировались 
на каждом по очереди и давали траве отдо-
хнуть. У меня было три переводчика, четыре 
помощника-китайца и двое наших.

— Комфортно с к итайцами 
работать?

— Они очень исполнительные, послушные, 
и, самое главное, все друг друга уважают. Вот 
чего нам как раз не хватает. В Китае не важно, 
Миллер ты, Абрамович или водопроводчик. Все 
чувствуют уважение и самоуважение. Помню, 
начал что-то объяснять с эмоциональной окра-
ской. А меня президент клуба останавливает: 
«У нас этого нельзя делать. Они такие же, как 
ты. Тут все равны и все братья. Ты убеждай, но 
повышать голос ты не имеешь права».

— В Китае вы однажды попали на ста-
дион, когда на нем зачитывался смертный 
приговор...

— Один раз было, да. Хотя там часто при-
говаривали к смертной казни за коррупцию. 
Ощущения... Далеко до праздника. Люди со-
бирались на стадионе, человека выводили, 
зачитывали... Не видел, чтобы кто-то плакал, но 
и чтоб радовались и злорадствовали, тоже не 
видел. Хотя я, честно говоря, никаких вопросов 
на эту тему не задавал, не углублялся, потому 
что это был очень неприятный момент.

«Что сейчас делать  
в Доме футбола?  
Кого там слушать?»
— Борис Петрович, давайте вернемся 

к нашим реалиям. Лет десять назад вы 
говорили, что молодые тренеры пошли на-
хальные и что вы боялись даже моргнуть, 
когда попадали в окружение заслуженных 
мастеров. Не изменили свое мнение?

— Честно говоря, не помню, что я тогда 
имел в виду, но то, что они сейчас более сво-
бодные и раскованные, действительно так. 
Наверное, это неплохо. А я — да, моргнуть 
боялся. Помню, раньше приходишь в РФС, а 
там Сальников, Нетто, Симонян, Старостин... 
И работа обсуждалась, и спорили, бывало. 
Слушать бы и слушать! Как они все прекрасно 
рассказывали! Спорили даже о мелочах, на-
пример спать перед игрой или не спать. Нетто 
говорил, что он брал шоколадку и шел гулять. А 
Симонян спать ложился... Но из таких мелочей 
и складывается профессионализм. А сейчас 
что делать в Доме футбола? К кому ходить и 
кого слушать? Да во всем футболе сейчас так. 
Управлять хотят люди, которые не знают, что на 
поле играют 11 на 11. И ладно бы занимались 
только хозяйственной деятельностью, а не 
лезли бы в тренировочный процесс.

— Лезут, да?
— Ну вот, например, когда работал в 

«Локомотиве», говорил Смородской: «Оль-
га Юрьевна, вы за что должны отвечать? Где 
дворников расставить, кому какие ключи 
раздать, кто какие ворота будет открывать, 
зарплату чтоб вовремя всем платили. А вы о 
чем? Вы меня учите, как правый защитник Ян-
баев должен играть!». И так везде сейчас. Есть 
Объединение отечественных тренеров, куда 
входят Гаджиев, Газзаев, Гершкович, Карпин 
и другие. Так нас же вообще никуда не подпу-
скают. Вот спросили бы, почему у нас скорости 
нет в футболе? Я бы сказал, что с Лобановским 
провел долгие годы и знаю, что Васильич все 
дни, кроме понедельника, тренировал два 
раза в день. Сейчас такого нет нигде. Может 
быть, мой тезис спорный, но это же тезис! Так 
давайте его обсудим со всех сторон. Может, и 
вынесем истину из обсуждения. Но ведь нет. 
Так и живем...

Ульяна УРБАН, Александр ПОКАЧУЕВ.

Борис Игнатьев 
— о самой жаркой 

части своей 
биографии

Когда одного из них выбира-
ют лучшим, второй обязатель-
но недоволен. Самим королям, 
конечно, нужно держать лицо, 
но за них негодуют подданные, 
верные им армии поклонников. 
Месси или Роналду? Роналду 
или Месси? Вряд ли мы переста-
нем об этом спорить даже тогда, 
когда оба забьют в стены своих 
шикарных особняков тот самый 
прощальный гвоздь. На церемо-
нии награждения The Best FIFA 
Football Awards, прошедшей в 
понедельник в Милане, лучшим 
стал Лео. Ну и, конечно, нача-
лась очередная маленькая вой-
на.

Обиднее всего для армии Криш-
тиану Роналду, что он не только не по-
бедил, но и оказался на унизительном 
для себя третьем месте. А обогнал его 
в голосовании защитник «Ливерпуля» 
Вирджил ван Дейк. Лауреаты награды 
ФИФА определяются по сумме голосов 
капитанов сборных, главных тренеров 
национальных команд, журналистов и 
болельщиков (болельщики голосуют на 
сайте ФИФА). Так вот, миллионы пор-
тугальских сердец были разбиты, когда 
стало ясно, что КриРо не выиграл ни в 
одной из категорий. Игроки, тренеры 
и болельщики отдали победу Лео, а 
журналисты — ван Дейку.

«Терпение и настойчивость —две 
черты, которые отличают профессио-
нала от любителя. Все, что мы сегодня 
называем великим, началось с малого. 
Вы не можете сделать все, но можно 
сделать все возможное, чтобы ваши меч-
ты сбылись. И имейте в виду, что после 
ночи всегда наступает рассвет», — такое 
загадочное послание оставил Роналду 
в своем Инстаграме. И не приехал на 
вручение премии. Правда, не потому, 
что обиделся. У Роналду небольшое по-
вреждение, и его даже не заявили на 

матч с «Брешией» во вторник. Как не 
вовремя! Слухи-то пошли: мол, злит-
ся, раздражается. Особенно усиленно 
стали судачить, когда выяснилось, что 
ни Месси, ни ван Дейка футболист в 
тройку не включил. У Криштиану она 
выглядит так: де Лигт, де Йонг и Килиан 
Мбаппе. 34-летний нападающий ставит 
на молодость.

Месси, конечно, в своем опроснике 
тоже Роналду на первое место не по-
ставил — там у него Садьо Мане. Но по-
четное второе все-таки отдал своему 
вечному сопернику. На «бронзовую» 
позицию аргентинец из двух голланд-
цев выбрал более молодого: вместо ван 
Дейка — Френки де Йонга.

После церемонии Лео был, как всег-
да, скромен: «Для меня индивидуальные 
награды вторичны, главное — это ко-
мандные достижения». Команда, конечно, 
тоже стала за своего капитана горой. 
«Барселона» на своем официальном 
сайте выкатила 17 причин, почему Лео 
Месси — лучший. Там нашлось место его 
титулам в этом году (Ла Лига и Супер-
кубок Испании), голевым достижениям 
(лучший бомбардир Ла Лиги, Лиги чем-
пионов), рекордам (рекорд по победам 
в Ла Лиге, рекорд по победам в форме 
«Барсы», рекорд «Барселоны» по победам 
в чемпионате) и так далее, и так далее. 
Это чтоб не вякали там всякие...

Но «всякие» молчать не стали. 

Федерация футбола Португалии, на-
пример, тоже своих в беде не бросает. 
«Лучший из лучших» — подписали они 
фотографию Роналду в Твиттере. И Пирс 
Морган, ведущий ITV, на днях бравший у 
Роналду то самое знаменитое откровен-
ное интервью, разлетевшееся на цита-
ты, тоже отметился: «Один футболист 
выиграл два титула с клубом (Суперкубок 
Италии и чемпионат Италии. — У.У.), титул 
с национальной сборной (Португалия 
выиграла Лигу наций — У.У.), стал пер-
вым игроком, который достиг отметки в 
100 побед и 125 голов в Лиге чемпионов, 
первым из действующих футболистов, 
забившим 700 голов, первым, кто выи-
грывал титулы в АПЛ, Серии А и Примере. 
Подсказка: это не Месси, который только 
что выиграл приз ФИФА».

Теперь самой большой интригой бу-
дет: кому зимой достанется «Золотой 
мяч». На протяжении шести лет (с 2010-го 
по 2016-й) значимая награда в футбо-
ле была только одна — «Золотой мяч 
ФИФА», после слияния премий «Игрок 
года ФИФА» и «Золотого мяча» от France 
Football. В 2016-м дорожки разошлись, 
и наград снова стало две. Причем три 
года подряд после «развода» победители 
полностью совпадали: Роналду (2016-й 
и 2017-й) и Лука Модрич (2018-й). Лучший 
по версии ФИФА образца 2019 года уже 
известен. Ждем выбора журналистов.

Ульяна УРБАН.

Месси 
снова 
лучший
У «Барсы» на это 
17 причин

Знает ли ваш ребенок, является ли 
обсидиан застывшей лавой? А знаете 
ли вы сами, образуют ли благород-
ные газы химические соединения и 
спасает ли от йододефицита морская 
соль? А какой из перечисленных эле-
ментов применяется в быту: амери-
ций, европий, плутоний или московий? 
Верные ответы на самые каверзные 
химические вопросы любому желаю-
щему даст участие в менделеевской 
лабораторке, которая в рамках Года 
Периодической системы химических 
элементов, объявленного ООН, прой-
дет 12 октября. При этом «взрослую» 
научно-просветительскую «лабу» это-
го года впервые дополнит «детская» — 
для ребят, интересующихся химией.

Некогда всероссийская, а ныне всемирная 
«лаба» с естественнонаучным уклоном по праву 
считается самой массовой однодневной научно-
познавательной акцией в мире. Каждый год участ-
ников ждет что-то новое. И в этот раз им станет 
«Химическая лабораторная» (Mendeleev Lab), 
которая пройдет 12 октября в 30 странах мира 
в рамках Международного года Периодической 
системы химических элементов, объявленного 
ООН в честь 150-летия этого гениального открытия 
россиянина Дмитрия Менделеева.

Дата, подчеркивают организаторы, выбрана 
не случайно: именно 12 октября считается днем 
рождения первой химической лаборатории, ко-
торую основал Ломоносов при Петербургской 
академии наук. Таким образом, праздник познаний 
населения в области химии в этом году, можно 
сказать, станет двойным, а число его участни-
ков, по предварительным подсчетам, впервые 
перевалит за 1 млн. Еще одно новшество — про-
ведение лабораторной впервые на нескольких 
языках: английском, французском, испанском и 
даже китайском. Кроме того, в этот раз к «лабе» 
для взрослых добавится еще и специальная «лаба» 
для детей.

Правда, «детские» вопросы, которые удалось 
подсмотреть журналистам, при ближайшем рас-
смотрении оказались довольно сложными. К при-
меру, если спирт смешать с водой, то что получится 
в итоге? И объем, и температура уменьшатся? 
Или и то и другое увеличится? Объем увеличит-
ся, а температура упадет? Объем уменьшится, а 
температура поднимется? Убей меня бог, не знаю. 
Температура вроде должна повыситься. А вот что 
будет с объемом? Да кто его знает!

А как вам такой «детский» вопрос: вдыхание 
какого газа делает нормальный голос человека 
пискляво-мультяшным? Закись азота? Гелий? 
Аргон? Ксенон?

Впрочем, не сомневайтесь: еще труднее при 
написании «лабы» придется взрослым! Начнем с 
самого простого: сегодня в Периодической си-
стеме 118 элементов. А сколько их 150 лет назад 
объединил своей таблицей сам Менделеев: 21, 
42, 63 или 84? А каким изобретением этот россий-
ский гений прославился помимо своей таблицы? 
Идеальным рецептом водки? Мировым эфиром? 
Дешевым способом получения алюминия? Или, 
может, прочным клеем для чемоданов? А раз-
новидностью оксида какого элемента являются и 
рубин, и сапфир, и корунд, и наждак? Марганца? 
Железа? Алюминия? Кремния? Короче, «о, сколько 
нам открытий чудных готовит просвещенья дух...», 
как писал один отечественный классик и неустанно 
цитировал в своих научно-популярных телепере-
дачах другой.

Кстати, именно в «открытиях» для себя лично 
естественнонаучных знаний и есть главная фишка 
«лабы», разъяснил профессор РАН и ведущий на-
учный сотрудник химфака МГУ им. Ломоносова 
Михаил Нечаев: «Чтобы человек, узнав правильный 
ответ, воскликнул «да неужто?!» — и тут же полез в 
Интернет за дополнительной информацией».

Ну а кроме того, поддержал коллегу дру-
гой профессор химфака — Генрих Эрлих, «через 
шутку знание лучше втекает в голову, чем через 
лекцию!».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЧТо БУдЕТ, ЕСЛИ 
СпИРТ СмЕШАТЬ 
С Водой
Россиян проверят 
на знание химии

Борис Игнатьев за свою тренерскую карьеру побывал 
в Эмиратах, Саудовской Аравии, Ираке.
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